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Без чувства метра
Банки стали задирать ставки по ипотеке до 100%

Мария Колобова

Б анки начали искусственно задирать 
ставки при выдаче ипотеки. Появи-

лись случаи, когда финансовые ор-
ганизации выдают дополнительную 
часть кредита к льготной програм-
ме под крайне большой процент, на-
пример под 100%. Об этом «Извести-
ям» рассказал замминистра финансов 
Иван Чебесков. Люди берут такие ком-
бинированные ссуды, потому что стои-
мость жилья превышает максимально 
допустимый порог по льготной ипоте-
ке. Также банки стали включать допол-
нительные комиссии или увеличивать 
первоначальный взнос. Таким образом 
они повышают маржинальность ипоте-
ки. В ЦБ подтвердили, что в последнее 
время эти практики распространились — 
регулятор с ними борется.

В условиях высокой ключевой став-
ки стоимость привлечения средств для 
банков сильно выросла. Из-за этого 
они начали искусственно замедлять 
выдачи жилищных кредитов, расска-
зал «Известиям» замминистра фи-
нансов Иван Чебесков. По его словам, 
финансовые организации стали добав-
лять дополнительные комиссии и по-
вышать первоначальный взнос, хотя 
это не предусмотрено условиями про-
граммы. А самое интересное — выда-
вать дополнительную часть кредита 
к льготной программе по рыночным 
условиям, по крайне завышенным 
ставкам. Например, под 100%, подчер-
кнул замминистра.

— Мы с коллегами из ЦБ боремся 
с такими случаями. Мы смотрим, что-
бы не было недобросовестных прак-
тик. Нам не нравятся экстремальные 
практики, когда рыночная часть ипо-
теки выдаётся под 100%, а льготная под 
6%, — подчеркнул Иван Чебесков.

Недобросовестные практики дей-
ствительно распространились в по-
следнее время, подтвердили «Извести-
ям» в пресс-службе ЦБ. Там добавили: 
отдельные банки предлагают ми-
нимальный первоначальный взнос 
в 20,1%, как установлено условиями 
госпрограмм, только если квартира 
приобретается у аккредитованно-
го застройщика. А это подразумева-
ет наличие комиссии. Также некото-
рые игроки применяют очень высокую 
ставку к рыночной части кредита, вы-
данного в рамках комбинированных 
программ с господдержкой, сообщи-
ли в регуляторе.

Комбинированная ипотека предпо-
лагает: часть ссуды выдаётся по льгот-
ной ставке в рамках госпрограммы, 
а оставшаяся сумма — по рыночной. 
Заёмщики используют такой инстру-
мент, когда стоимость приобретаемого 
жилья превышает максимальную сум-
му, предусмотренную льготной про-
граммой, объяснила экономист и экс-
перт по финансовым рынкам Ольга 
Гогаладзе.

Она добавила: на декабрь этого года 
средняя стоимость квартиры в Москве 
составляет порядка 20,3 млн рублей, 
а по России — около 6,2 млн. При этом 
максимальная сумма кредита, напри-
мер, по семейной ипотеке — 12 млн 
рублей только для Москвы и Санкт-
Петербурга, а для других 
регионов — 6 млн. 

Финальный рекорд
Рынок ожидает роста ключевой до 23% в декабре

Евгений Грачев

К лючевую ставку снова поднимут 
на заседании ЦБ 20 декабря — со-

гласно консенсус-прогнозу «Известий», 
она достигнет 23%. Инфляция продол-
жает расти — до 9% в декабре, а перед 
новогодними праздниками тренд тра-
диционно только усиливается. Допол-
нительное давление как на цены, так 
и на инфляционные ожидания оказыва-
ет недавнее ослабление рубля. В нача-
ле 2025-го товары и услуги будут доро-
жать — как минимум из-за повышения 

утильсбора и индексации тарифов 
РЖД. Какой уровень ключевой может 
стать предельным в этом цикле — в ма-
териале «Известий».

ЦБ повысит ключеву ю став-
ку до 23% на заседании 20 декабря — 
в этом уверена половина из 28 опро-
шенных «Известиями» аналитиков. 
При этом ещё семь экспертов в равной 
степени ожидают её роста как на 2 п.п., 
так и на 1 п.п. Кроме того, пять анали-
тиков ожидают повышения ключе-
вой лишь до 22%, следует из консен-
сус-прогноза.

Двое из опрошенных специали-
стов даже не исключили, что ЦБ пой-
дёт на более радикальные меры и сра-
зу поднимет ставку в районе 24–25%. 
Ни один участник рынка не допуска-
ет её сохранения на нынешнем уров-
не в 21%.

Недельный рост цен в третьем 
квартале в среднем составил 7,7%, по-
яснил негативные ожидания рынка 
экономист Газпромбанка Павел Би-
рюков. По последним данным на 9 де-
кабря, показатель превы-
сил 9%.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 13.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,9594   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9841   ДИРХАМ ОАЭ 28,305   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,8278   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2636   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2011   ДОЛЛАР США 103,95   ЕВРО 110,4804   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6825 
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Дорожная 
завязка
Повлияет ли увеличение 
штрафов на количество  
нарушений ПДД —  
поправки вступят  
в силу с 1 января

Те, что должны
Авиакомпаниям продлят отсрочку по лизинговым платежам на пять лет —  
к 2030 году могут накопиться неподъёмные суммы

Владимир Гаврилов

В ласти продлят авиакомпаниям от-
срочку по лизинговым платежам 

за самолёты. Перевозчики должны 
до 2030-го перечислять средства 
на спецсчета типа «С», однако в ре-
альности не все это делают, так как 
деньги лежат там мёртвым грузом, 
иностранные арендодатели их не за-
бирают. По мнению экспертов, долг 
на один самолёт A320 сейчас мо-
жет достигать $3,6–5,4 млн, а через 
пять лет этот показатель подберёт-
ся к $9,6–14,4 млн. Суммарная задол-
женность отрасли почти за 250 не-
выкупленных авиалайнеров может 
составить порядка $2,4–3,6 млрд, от-
мечают специалисты. Какие риски 

это несёт для отрасли — в материа-
ле «Известий».

Минтранс подготовил проект по-
становления правительства, позво-
ляющего авиакомпаниям накапли-
вать долги за лизинг иностранной 
авиатехники до 2030-го. Это поправ-
ки к распоряжению правительства 
№ 412 от 19 марта 2022 года, опре-
деляющему специальный режим 
расчётов за аренду воздушных су-
дов. Ранее у бизнеса была возмож-
ность пользоваться специальным 
порядком платежей до начала 2025-
го. Минтранс не представил пояс-
нительной записки с пояснениями, 
зачем эта норма необходима. «Изве-
стия» ознакомились с про-
ектом постановления.

На урегулированной основе
Москва и Будапешт продолжат консультации по Украине

Иван Дубровин, Алёна Нефёдова

Вопрос использования Венгрии как площад-
ки для переговоров по урегулированию кон-

фликта на Украине не обсуждался во время 
недавнего диалога российского лидера Вла-
димира Путина и венгерского премьера Викто-
ра Орбана, сказал «Известиям» официальный 
представитель Кремля Дмитрий Песков. Рос-
сия при этом полностью поддерживает усилия 
Будапешта, направленные на поиск мирного 
разрешения кризиса. Но не все в Европе ищут 
мира. Так, 12 декабря французский президент 
Эммануэль Макрон прибыл в Польшу обсудить 
возможную отправку западных контингентов 
на Украину. В экспертном сообществе отме-
чают: на фоне желания Трампа оставить этот 
конфликт на откуп европейским союзникам 
Киева Франция будет стремиться к созданию 
военного союза в Восточной Европе, который 
будет действовать независимо от НАТО. О том, 
кто и что мешает мирному окончанию противо-
стояния на Украине, — в материале «Известий».

В то время как президентство Венгрии в ЕС 
подходит к концу, премьер-министр этой стра-
ны Виктор Орбан предпринял новые усилия, 
чтобы добиться мирного урегулирования 
украинского конфликта. После встречи 9 де-
кабря с избранным президентом США Дональ-
дом Трампом в его резиденции во Флориде 
11-го числа он созвонился с российским пре-
зидентом Владимиром Путиным. По итогам 
разговора Орбан объявил, что Украине были 
предложены прекращение огня на Рождество 
и масштабный обмен пленными, однако Зе-
ленский предложения отверг. «Мы сделали 
всё, что могли!» — написал политик в соцсе-
тях. 12 декабря Кремль подтвердил, что Вен-
грия действительно выступила с по-
добными инициативами. d
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Минный нрав
Созданы комплекты для обезвреживания устройств с магнитным взрывателем

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

В службу гуманитарного разминиро-
вания, действующую в Донбассе, на-

чали поставлять немагнитные наборы 
сапёра. В них входят минные маркеры 
из прочного пластмассового материа-
ла, сапёрные щупы с двумя диэлектри-
ческими иглами, маркеры гуманитарно-
го разминирования из стеклопластика 
и другое снаряжение, не содержащее 
металлические элементы. Эксперты 
отмечают, что они позволяют работать 
с минами, снабжёнными магнитными 
взрывателями, — их особенно много по-
ступает в зону СВО из стран НАТО.

Для сапёров гуманитарного разми-
нирования разработана специальная 
сумка защитного цвета, поделённая 
на ячейки, в которых хранится всё со-
держимое. У неё есть специальные по-
лозья, что позволяет тянуть её за собой 
по земле. При разминировании сумка 
крепится шнуром с карабином к бро-
нежилету и передвигается вслед за са-
пёром. Такое решение позволяет осво-
бодить сапёрам руки, что очень важно 
при выполнении задач по разминиро-
ванию, так как в одной руке необходи-
мо держать миноискатель, а в другой — 
сапёрный щуп.

— Также в набор входят различные 
цветные маркеры гуманитарного раз-
минирования, которые определены 
стандартами операционных проце-
дур, — рассказал «Известиям» испол-
нительный директор компании-про-
изводителя «Ярл». — Для специалиста 
гуманитарного разминирования это 
свой определённый язык, который они 
понимают на миноопасном участке.

В набор входят маркеры в коли-
честве 33 штук длиной 65–70 см, вы-
полненные из качественного стекло-
пластика. Маркер с синим оголовьем 
определяет место начала и оконча-
ния работ на полосе, служит для удоб-
ства измерения площадки, очищен-
ной от взрывоопасных предметов 
(ВОП). Маркер с красным оголовьем 

определяет место обнаружения ВОП, 
маркер с жёлтым оголовьем — место 
уничтожения ВОП, маркер с белым 
оголовьем применяется для огражде-
ния безопасных мест, элементов ра-
бочей площадки. Кроме того, набор 
оснащён двумя щупами. Первый ос-
новной сапёрный щуп с диэлектри-
ческими иглами — для определения 
границ и дальнейшей классифика-
ции мин. Второй щуп предназначен 
для обнаружения растяжек. Он изго-
товлен из гибкой пластмассы.

Кроме того, в набор входит сапёр-
ная кошка со шнуром. До тридца-
ти процентов мин устанавливаются 
на неизвлекаемость и уничтожают-
ся накладными зарядами. А в случаях 
невозможности на месте сдёргивают-
ся кошкой с безопасного расстояния 
или из укрытия, рассказал специалист.

Для раскопки обнаруженных мин 
и других взрывоопасных предметов 
в наборе представлены трёхгранные 
ножи, малые лопатки, изготовленные 
из титана или пластмассы, в количе-
стве трёх штук. Они применяются в за-
висимости от твёрдости грунта.

Все элементы набора изготовлены 
из качественных отечественных мате-
риалов. Перед разработкой производи-
тели консультировались с сапёрами, 
занимающимися гуманитарным раз-
минированием на новых территориях.

— Сейчас стали ставить хитрые ло-
вушки, которые срабатывают на маг-
нитное поле — на металл, конечно, 
в первую очередь, — рассказал гене-
ральный директор инженерно-са-
пёрной компании «Комплит Техник» 
Вячеслав Ковалевский. — Сапёрам за-
прещено брать с собой телефон, во-
первых, чтобы не отвлекал. Во-вторых, 
чтобы не передать геолокацию против-
нику для применения ими ракетно-ар-
тиллерийских средств.

Такие наборы нашим сапёрам, без-
условно, нужны, сообщил «Известиям» 
военный эксперт Юрий Лямин.

— Мины, которые реагируют на ме-
талл и взрываются при его приближе-

нии, украинской стороне в достаточно 
больших количествах поставляют за-
падные страны, — рассказал он. — Они 
используются очень активно. Такие 
мины очень чувствительны, и были 
уже случаи подрывов. Поле боя из-
менилось. Мины уже не только зака-
пывают в землю, и подрываются они 
не только от того, что на них наступи-
ли или наехали.

Магнитные и другие мины-ловушки 
используют для того, чтобы увеличить 
потери противника, нанести больше 
увечий, рассказал «Известиям» пред-
седатель правления общероссийской 
организации «Офицеры России» под-
полковник запаса Роман Шкурлатов.

— Сапёрам тяжело их обезврежи-
вать, — отметил эксперт. — Таким обра-
зом противник добивается ещё одной 
цели: не даёт хорошо и быстро очи-
стить местность, увеличивает время 
работ. Это замедляет продвижение на-
ших сил, мешает использовать земли 
в мирных целях.

Кроме того, Юрий Лямин напом-
нил, что украинские войска активно 
минировали территорию Донбасса 
ещё до СВО.

— ВСУ мины не только устанавли-
вали, но и забрасывали системами 
дистанционного минирования насе-
лённые пункты, — напомнил он. — В по-
следние годы из-за частоты примене-
ния такого способа минирования это 
стало серьёзной проблемой.

В этом году на освобождённых тер-
риториях начали работать компании 
гуманитарного разминирования. Глав-
ная задача их сотрудников — удалить 
все взрывоопасные и металлические 
предметы на глубине до 50 см. Толь-
ко после этого земли можно возвра-
щать в хозяйственный оборот. Воен-
ные сапёры, как правило, тотального 
разминирования не ведут — они очи-
щают проходы для безопасного снаб-
жения или продвижения войск.

Ранее «Известия» писали, как одна 
из таких компаний — «Комплит Тех-
ник» — очистила от взрывоопасных 
предметов просеку с опорами ЛЭП 
и прилегающий к ней участок леса 
в Луганской народной республике.

Территория оказалась непростой. 
До начала СВО недалеко от неё распо-
лагался лагерь одного из украинских 
националистических батальонов. Вес-
ной 2022-го в этой местности шли бои, 
войска ЛНР и РФ прорывали оборону 
противника. Разгромив украинские 
подразделения, они быстро ушли впе-
рёд, разминировав только узкие про-
ходы, обеспечивающие продвижение 
войск.

После предварительного разми-
нирования сапёрам пришлось выру-
бить лесной «подшёрсток», и лишь за-
тем они приступили к итоговой, более 
детальной и тщательной работе по по-
иску и обнаружению взрывоопасных 
предметов.

Новости  

«С Турцией и Индией мы ожидаем торговлю в пределах $60 млрд по итогам года»
Министр по торговле ЕЭК Андрей Слепнев — о росте показателей в ЕАЭС и ближайших проектах в сфере цифровизации

Елизавета Борисенко

По итогам года доля стран глобаль-
ного Юга в товарообороте с ЕАЭС 

составит 75%, таким образом союз пол-
ностью перестроил свои приоритеты, 
сообщил «Известиям» министр по тор-
говле Евразийской экономической ко-
миссии Андрей Слепнев. При этом 
с Турцией и Индией ожидается торгов-
ля в пределах $60 млрд по итогам 2024-
го, уточнил он. Помимо этого в декабре 
планируется подписание соглашения 
о ЗСТ с Ираном и Монголией, что позво-
лит в полтора-два раза нарастить тор-
говлю с этими странами. Также ЕАЭС 
намерен усиливать кооперацию с госу-
дарствами Африки — уже растут объё-
мы торговли с Тунисом. Союз также за-
нимается вопросами цифровизации. Так, 
90–95% перевозок России и Белоруссии 
идёт уже по безбумажным технологиям. 
О росте показателей в торговле и расчё-
тах в нацвалютах — в эксклюзивном ин-
тервью Андрея Слепнева «Известиям».

Как ЕАЭС выстраивает контакты в усло-
виях внешнего санкционного давления?

Сейчас идёт переключение наших 
приоритетов торговли с западных 
стран на государства глобального Юга. 
Если посмотреть на цифры до 2022 года, 
то видно, что доля ЕС была свыше 40%, 
доля стран глобального Юга тоже мень-
ше половины. Сегодня доля наших ев-
ропейских партнёров уменьшилась 
где-то в 2,5 раза. Доля стран глобаль-
ного Юга неуклонно росла, и сейчас 
мы прогнозируем, что по итогам 2024-
го она составит 75% в нашем торговом 
обороте. Перестройка на глобальный 
Юг по факту у нас завершилась.

Сегодня наш ключевой партнёр — 
это Китай. На него приходится чуть 
больше трети всей нашей внешней тор-
говли. По итогам прошлого года рост 
был весьма существенным, а к 2025-му 
ожидается рост 3%. 95% всех расчётов 
с КНР осуществляется в национальных 
валютах. С другими торговыми партнё-

рами, к которым относятся Турция, Ин-
дия, Объединённые Арабские Эмираты, 
Бразилия, также наблюдался серьёз-
ный рост торговли.

С Турцией и Индией мы ожидаем 
торговлю в пределах $60 млрд по ито-
гам 2024 года. Также в торговле с Ин-
дией существенно растёт доля расчё-
тов в национальных валютах. Ожидаем, 
что по итогам текущего года будет до-
стигнут очередной рекорд в этой части 
и более 65% расчётов пройдёт уже в на-
цвалютах.

Также активно развивается взаи-
модействие с ОАЭ, их мы рассматри-
ваем как серьёзный, глобальный хаб. 
Ожидаем, что наша торговля превы-
сит $13 млрд.

ЕАЭС и ОАЭ завершили переговоры 
о заключении соглашения о свободной 
торговле. Но ранее переговоры велись 
с Египтом и готовились с Индией...

Мы завершили переговоры с ОАЭ. 
Сейчас переходим к необходимым фор-
мальным процедурам, связанным с со-
гласованием и подготовкой к подписа-
нию. Будущее соглашение поддержит 
тренд на существенный рост торговли 
с ОАЭ как с глобальным экономическим 
хабом в регионе. Соглашение должно 
быть подписано в будущем году.

Уверен, что дальнейшая активиза-
ция сотрудничества с Эмиратами рас-
кроет новые возможности для нашего 

бизнеса не только на рынке стран За-
лива, но и гораздо шире, учитывая гло-
бальную сетку партнёрств, которые 
сейчас формируют ОАЭ. Что касается 
практических показателей, более 90% 
торговли будет охвачено преференци-
ями, включающими свыше 85% всех то-
варных линий. Мы ожидаем экономии 
на пошлинах для экспортёров ЕАЭС 
до $75 млн в год. И это, конечно, будет 
давать свой эффект для роста поставок. 
Видим, что торговля имеет все шансы 
вырасти с нынешних $13 млрд до $15, 
$17, может, до $20 млрд в среднесроч-
ной перспективе — это то, что касается 
наших поставок. И также эмиратские 
поставки будут расти.

Важно и то, что соглашение с Эмира-
тами гораздо более широкое, чем про-
сто соглашение о товарах. Параллельно 
сейчас завершаются переговоры по ус-
лугам и инвестициям. Таким образом, 
комплексное соглашение с ОАЭ охва-
тит практически все сферы нашей ра-
боты и задаст рамки взаимодействия 
на долгие годы.

Что касается индонезийского тре-
ка, мы видим большую заинтересован-
ность наших партнёров в работе, у нас 
активные контакты, здесь также стре-
мимся к скорому завершению пере-
говоров. Безусловно, существует ряд 
позиций, которые ещё необходимо от-
работать.

О египетском направлении. Здесь 
нам фактически остался последний, 
но важный шаг. Есть несколько вопро-
сов, которые мы должны урегулиро-
вать с египетскими партнёрами. Ожи-
даем положительной реакции на наши 
предложения.

Ну и индийский трек был открыт до-
статочно давно. Мы сейчас активизиро-
вали консультации о ЗСТ с Индией и на-
деемся, что перейдём к практической 
работе в наступающем 2025 году, имея 
в виду те контакты и договорённости, 
которые были достигнуты на высшем 
уровне, в том числе на саммите БРИКС 
в Казани.

Все ли страны уже ратифицировали 
подписанное год назад полноформат-
ное соглашение о свободной торговле 
с Ираном?

Мы активно развиваем нашу сеть со-
глашений о свободной торговле. Сейчас 
ратификация соглашения с Ираном за-
вершена в четырёх странах нашего сою-
за, и мы планируем, что к предстояще-
му саммиту ЕАЭС, который состоится 
в конце декабря в Петербурге, будем 
иметь уже ратифицированное согла-
шение и оно вступит в силу в начале 
следующего года. Иранское соглаше-
ние важно для нас, поскольку это круп-
ный партнёр на наших южных рубежах 
и одна из ключевых стран коридора «Се-

вер — Юг». Кроме того, эта страна до-
стигла многого в импортозамещении, 
в развитии собственных технологий 
и противостоянии санкционному дав-
лению. И мы видим, что иранские пар-
тнёры предоставили нам уникальные 
возможности по доступу, каких не пре-
доставляли ещё никому из своих круп-
ных торговых партнёров.

Ранее сообщалось, что вскоре будет 
подписано временное соглашение 
с Монголией. Сохраняются ли эти планы 
и какие товарные позиции оно затронет?

Монголия — наш близкий партнёр, 
мы оперативно провели работу с мон-
гольскими коллегами. Подписание со-
глашения ожидаем на саммите в Пе-
тербурге в декабре текущего года. Это 
временное соглашение, которое будет 
развиваться в будущем. Оно охватыва-
ет по 375 товарных позиций с каждой 
стороны, это именно те позиции, кото-
рые считаются зонами ключевого инте-

реса наших стран. Экономия на пошли-
нах в год у нас составит порядка $100 
млн, не так мало с учётом ограниченно-
го объёма монгольского рынка.

Со своей стороны приветствуем 
и монгольские товары на нашем рын-
ке. Прежде всего речь идёт о ключевой 
продукции — это мясо, шерсть, кашемир.

Мы подошли к переговорам с Мон-
голией как, можно сказать, к шестому 
участнику союза. То есть максималь-
но удовлетворили запросы партнёров 
и навстречу также получили крайне 
благожелательные предложения. Име-
ем все шансы в полтора-два раза нарас-
тить торговлю с Монголией в ближай-
шей перспективе.

А с какими ещё странами ЕАЭС мог бы 
заключить преференциальные торго-
вые соглашения?

Со своей стороны, мы, безусловно, 
делаем акцент на странах глобально-
го Юга. Кроме того, у нас в работе сей-
час ещё есть несколько стран, но ещё 
не пришло время для того, чтобы анон-
сировать эти проработки.

Но в качестве иллюстрации — это 
работа с Тунисом. Мы видим, что наша 
торговля резко растёт за последние 
годы. Страна располагается в важном 
регионе Африки, будущей зоне роста, 
с которой у нас есть традиционно дру-
жеские связи. И в этом плане рассчи-
тываем, что начинающаяся работа 
с Тунисом будет успешной и покажет 
неплохие результаты. На сегодня мы до-
стигли договорённости с моим колле-
гой — министром торговли Тунисской 
Республики о запуске совместных ис-
следований для изучения целесообраз-
ности заключения соглашения о сво-

бодной торговле. Также могу сказать, 
что в работе несколько стран Африки, 
Азии и Юго-Восточной Азии, с которы-
ми также прорабатывается потенци-
альная либерализация торговли.

Ведутся ли расчёты в национальных ва-
лютах с Тунисом или, может, этот вопрос 
хотя бы обсуждается?

Безусловно, обсуждаем с Тунисом 
тему взаимных расчётов, но о кон-
кретных договорённостях можно бу-
дет говорить чуть позже, когда мы уже 
перейдём к переговорам.

ЕАЭС уже девять лет взаимодействует 
в режиме свободной торговли с Вьетна-
мом. А в 2021 году союз подписал такое 
соглашение с Сербией. Какие новые воз-
можности в связи с этим получает биз-
нес наших стран?

За период с 2016 по 2023 год наша 
торговля с Вьетнамом увеличилась 
на 60%, пик пришёлся на 2021-й, тог-
да она составила $7–8 млрд. Но к нам 
поступает больше вьетнамских това-
ров, чем наших во Вьетнам. Если срав-
нить динамику по тем товарам, по кото-
рым отменили пошлину с двух сторон, 
то увидим, что мы примерно в паритете 
где-то по миллиарду. Что касается на-
шего экспорта во Вьетнам, как раз такие 
поставки выросли больше чем на 90%, 
практически в два раза.

Мы кардинальным образом нарас-
тили поставки свинины, птицы, рас-
тительных масел, детского питания, 
промышленных товаров — это фосфат-
ные удобрения, автобусы. Это позиции, 
по которым осуществляем солидные по-
ставки, они ранее практически не при-
сутствовали на вьетнамском рынке. 
Мы и дальше наращиваем, но иной раз 
появляются ограничители — это не объ-
ём рынка нашего партнёра, а наши воз-
можности поставлять. Это серьёзный 
индикатор, который показывает, что 
наша продукция конкурентоспособна.

Отмечу, что сейчас у нас завер-
шаются все переходные периоды 

Знак за отличие
Путин вручил госнаграды выдающимся россиянам 
в День Конституции

Алёна Нефёдова

В День Конституции десятки выдаю-
щихся граждан страны, среди кото-

рых учителя, артисты, композиторы, вра-
чи и общественники, были по традиции 
отмечены государственными наградами. 
Владимир Путин 12 декабря вручил зна-
ки отличия в Екатерининском зале Крем-
ля: один из первых «Золотую Звезду» Ге-
роя России из рук президента получил 
военкор Евгений Поддубный за мужество 
и героизм, проявленные при исполнении 
служебного долга. Глава государства по-
благодарил всех журналистов за работу, 
также он отметил заслуги тех, кто занят 
в промышленности, в аграрном секторе, 
наращивает производство, обеспечивает 
продовольственную безопасность. Кто 
стал народным артистом России и какой 
герой не смог попасть в Кремль — в мате-
риале «Известий».

�� КТО УДОСТОЕН «ЗВЕЗДЫ» 

В День Конституции, 12 декабря, Вла-
димир Путин вручил госнаграды выда-
ющимся россиянам. В Екатерининском 
зале Кремля собрались более тридца-
ти гостей: выдающиеся представите-
ли общественных и религиозных ор-
ганизаций, государственные деятели, 
журналисты, учителя и наставни-
ки, известные артисты и композито-
ры, работники здравоохранения, про-
мышленности и сельского хозяйства. 
Владимир Путин, обращаясь к награж-
даемым, в первую очередь поздравил 
их с одним из наиболее важных го-
сударственных праздников — с Днём 
Конституции. Прямо перед церемони-
ей глава государства провёл отдель-
ную встречу с председателем Консти-
туционного суда Валерием Зорькиным.

— Принятая всенародным голосова-
нием более 30 лет назад, она во многом 
определила судьбу России, самой её го-
сударственности, легла в основу всей 
правовой системы страны, провозгла-
сила и утвердила ключевые ценностные 
ориентиры нашего общества и народа. 
И обновлённая Конституция, принци-
пиальные поправки в Основной закон 
также стали выражением воли мил-
лионов наших людей, чётко обозна-
чили путь развития нашего Отечества, 
наши общие устремления и цели, соли-
дарный ответ на вызовы времени, нашу 
готовность защищать свои приорите-
ты, права и свободы, традиции и само-
бытность: всё, во что мы свято верим 
и за что стоим, — сказал Владимир Пу-
тин на церемонии награждения.

Под звуки торжественного оркестра 
президент вручил «Золотую Звезду» Ге-

роя России — высшее звание, присваи-
ваемое за заслуги перед государством 
и народом, связанные с совершением ге-
ройского подвига, — впервые в истории 
современной отечественной журнали-
стики военному корреспонденту Евге-
нию Поддубному «за мужество и героизм, 
проявленные при исполнении служебно-
го долга». С февраля 2022 года он выпу-
скал репортажи о событиях в зоне спе-
циальной военной операции. В августе 
военкор был ранен во время атаки укра-
инского дрона в Курской области.

— Он не раз бывал в эпицентре горя-
чих точек — горячих в самом прямом 
смысле этого слова, рисковал собой, 
получал тяжёлые — именно тяжёлые — 
ранения. Сегодня он с честью выполня-
ет свой профессиональный долг в зоне 
специальной военной операции. Ему, 
настоящему военному корреспонден-
ту, присвоено звание Героя России, — 
заявил президент, поблагодарив всех 
российских журналистов «за объектив-
ность в оценках происходящего».

После вручения Евгений Поддуб-
ный взял слово. Он объяснил, что сей-
час вся страна живёт в период массо-
вого героизма и ежедневного примера 
личного мужества.

�� МЕЛОДИЯ «НАДЕЖДЫ»

Звания Героя Труда РФ — высшей сте-
пени отличия за особые трудовые за-
слуги перед государством и народом — 
в этот день был удостоен лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов. Также это звание 
получили генеральный директор ПАО 
«Роствертол» Пётр Мотренко и депу-
тат Госдумы Владимир Ресин, которо-
го в шутку называют «главным прора-
бом Москвы», поскольку его трудовая 
биография уже почти 60 лет неразрыв-
но связана со стройкой. Под его руко-
водством в столице были возведены 

объекты для Олимпиады-80, восста-
новлен храм Христа Спасителя и ре-
конструирован Большой театр. Звезду 
Героя Труда получила советский и рос-
сийский композитор Александра Пах-
мутова, которая в этом году отметила 
свой 95-летний юбилей. Глава государ-
ства вновь назвал её «мелодией нашей 
страны и нашего народа». Композитор 
выходила к президенту под звуки напи-
санной ещё в 1971 году песни «Надежда».

— Звание такое неоценимо, Владимир 
Путин — человек, который любит свою 
страну, любит всех нас, и это очень здо-
рово. И отмечает заслуги. Наша задача — 
помочь ему. Делать нам придётся много, 
но мы все будем это делать с радостью, — 
сказала «Известиям» Александра Пах-
мутова после награждения.

Ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени удостоены в этот 
раз политики и представители об-
щественных организаций: президент 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александр Шо-
хин, глава Федерации независимых 
профсоюзов Михаил Шмаков и руко-
водитель фракции «Единой России» 
Владимир Васильев.

Орден «За заслуги перед Отече-
ством» II степени вручён Верховному 
муфтию России Талгату Таджуддину 
и продюсеру Игорю Крутому. Среди 
других представителей культуры орден 
«За заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени получил Николай Цискаридзе, ко-
торый уже 10 лет руководит Академи-
ей русского балета им. А.Я. Вагановой.

Российский эстрадный и оперный 
певец Николай Басков в этот день был 
удостоен ордена Почёта. Им отмечают 
значительный вклад в сохранение, по-
пуляризацию и развитие российской 
культуры и искусства. Не обошли сто-
роной и представителей спорта. Из-
вестный хоккеист и тренер Борис Ми-
хайлов и советский футболист и тренер 
Валерий Газзаев были награждены ор-
деном «За заслуги перед Отечеством» II 
и III степеней соответственно.

�� РАБОЧИХ ТРУД

Немалый список награждённых состав-
ляют врачи. Ордена «За заслуги перед 
Отечеством» III степени удостоен ди-
ректор Российского научного центра 
хирургии имени академика Б.В. Пе-
тровского Константин Котенко, «За за-
слуги перед Отечеством» IV степени — 
онколог, генеральный директор ФГБУ 
«НМИЦ радиологии» Минздрава Рос-
сии Андрей Каприн и главврач Москов-
ской городской клинической больни-
цы № 52 Марьяна Лысенко. Кроме того, 
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« ВОСПИТАНИЕ НА-
СТОЯЩИХ ПРО-
ФЕССИОНАЛОВ — 

ДЕЛО КРАЙНЕ ТРУДНОЕ И 
КРОПОТЛИВОЕ. И РЕЧЬ НЕ 
ТОЛЬКО О ПРИОБРЕТЕНИИ 
СОВРЕМЕННЫХ ЗНАНИЙ. 
ВАЖНО ВЫРАСТИТЬ ДО-
СТОЙНЫХ ГРАЖДАН, СФОР-
МИРОВАТЬ ИХ НРАВСТВЕН-
НЫЕ ОРИЕНТИРЫ

« СЕГОДНЯ НАШ КЛЮЧЕВОЙ ПАРТНЁР — КИТАЙ. НА 
НЕГО ПРИХОДИТСЯ ЧУТЬ БОЛЬШЕ ТРЕТИ ВСЕЙ НА-
ШЕЙ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ. И 95% ВСЕХ РАСЧЁТОВ С 

КНР ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ В НАЦИОНАЛЬНЫХ ВАЛЮТАХ
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Обратить в поддержку
«Единая Россия» усилит помощь участникам СВО

Кирилл Фенин

«Е диная Россия» работает над до-
полнительными мерами поддерж-

ки участников СВО, включая их трудо-
устройство, сообщили «Известиям» 
в Госдуме. Это найдёт отражение в на-
родной программе партии, изменения 
в которую внесут 14 декабря на ежегод-
ном съезде. Партия также продолжит ак-
тивно заниматься темами развития реги-
онов, соцподдержки, образования. Это 
будет первый съезд «Единой России» по-
сле обновления её руководства в сере-
дине 2024 года, когда Владимир Якушев 
сменил Андрея Турчака на посту секре-
таря генсовета. О том, чего ждать от съез-
да, — в материале «Известий».

Внесение изменений в народную 
программу и устав, а также плановая ро-
тация высшего и генерального советов 
партии станут основными вопросами 
съезда ЕР. Об этом ранее заявил врио се-
кретаря генсовета ЕР Владимир Якушев.

— Важнейшее изменение — в програм-
ме появляется отдельный раздел, по-
свящённый участникам СВО и их под-
держке. У этого направления будет 
отдельный куратор, — подчеркнул он.

«Единая Россия» ведёт планомерную 
работу по поддержке участников СВО 
и членов их семей с первых дней спецо-
перации: им уже доступны кредитные 
и налоговые каникулы, право на бес-
платное высшее образование, бесплат-
ное питание детей в школах и бесплат-
ные же путёвки в летние лагеря.

Закрепление профильного направ-
ления в партийной программе — сиг-
нал всем органам власти, что «Единая 
Россия» считает эту работу своим при-
оритетом, заявила «Известиям» депутат 
Госдумы Екатерина Стенякина. Она от-
метила, что меры поддержки разрабаты-
ваются в контакте с участниками СВО 
и членами их семей.

— В частности, сейчас мы работаем 
над упрощением процедуры усынов-
ления детей участниками СВО, — рас-
сказала она. — У нас иногда получают-
ся ситуации, когда в одной семье живут 
дети, но одни пользуются мерами соци-
альной поддержки, а другие не имеют 
на это права, хотя воспитывает этих 
детей именно участник спецоперации, 
а не биологический отец.

В отдельный блок на основании по-
ручения президента выделена работа 
по трудоустройству участников СВО. 
Помимо партийного проекта «Моя ка-
рьера» важна социально-психологиче-
ская поддержка внутри рабочего кол-
лектива, уверена депутат Стенякина.

— Если участник СВО демобилизован 
и трудоустраивается на новое место ра-
боты, то важно, чтобы у него на произ-
водстве появился наставник. Теперь это 
можно реализовать благодаря поправ-
кам к Трудовому кодексу, которые были 
приняты по инициативе ЕР в этом году 
и вступят в силу с 1 марта 2025 года, — от-
метила она.

«Единая Россия» активно вовлека-
ет участников СВО в общественно-по-
литическую жизнь страны. Руководи-
тель центрального исполкома партии 
Александр Сидякин на днях сообщил, 
что по итогам прошедшего в сентябре 
единого дня голосования депутатами 
от ЕР на разных уровнях стали 308 че-
ловек. По словам Сидякина, введение 
этих людей в руководящие органы пар-
тии — это «зримое подтверждение слов 
нашего президента о том, что участни-
ки СВО — это новая элита нашей страны».

ЕР остаётся ключевым элементом 
партийно-политической системы стра-
ны. Политолог Владимир Шаповалов 
отмечает, что последние выборы, про-
шедшие в сентябре, подтвердили её по-
зиции как самой крупной партии, кото-
рая пользуется заслуженным доверием 
большей части граждан страны.

— Программа партии не случайно 
называется народной, поскольку она 
составлена из запросов и пожеланий 
различных групп населения. «Единая 
Россия» — оплот политического консен-
суса по поддержке целей России по за-
щите суверенитета и поступательно-
му развитию страны, — заявил эксперт 
«Известиям».

Темы развития регионов и социаль-
ной поддержки также относятся к чис-
лу приоритетных для «Единой России». 
По поручению президента ЕР при по-
мощи своих законодательных инициа-
тив продолжает поэтапное повышение 
минимального размера оплаты труда 
темпами, опережающими инфляцию. 
Об этом «Известиям» сообщил замглавы 
фракции партии в Госдуме Андрей Исаев.

— В соответствии с законодатель-
ством с начала 2025 года МРОТ будет 
привязан к медианной заработной пла-
те. В следующем году он будет установ-
лен на уровне не ниже 48% от этой вели-
чины и составит 22 440 рублей. Таким 
образом, МРОТ превысит прожиточ-
ный минимум трудоспособного чело-
века на 16%, — заявил политик.

Продолжается работа и над законо-
дательством в сфере занятости, отме-
чает Андрей Исаев.

— Раньше было прописано только то, 
что зарплата временных сотрудников, 
направленных к другому работодателю, 
не может быть ниже зарплаты постоян-
ных, выполняющих ту же функцию. Те-
перь мы уравниваем их с точки зрения 
условий труда и безопасности, — под-
черкнул замглавы фракции ЕР в Госдуме.

Не менее важный акцент партия де-
лает на сфере образования и науки. Пер-
вый зампред комитета Госдумы по науке 
и высшему образованию Александр Ма-
жуга сообщил «Известиям», что в ниж-
ней палате в приоритетном порядке 
запланировано рассмотрение законо-
проектов о государственной поддержке 
молодых учёных, повышении качества 
медицинского образования и развитии 
института федеральных учебно-мето-
дических объединений.

— Науку делают учёные, и сегодня как 
никогда важно разрабатывать и вне-
дрять инструменты поддержки моло-
дых исследователей, — отметил депутат.

Сегодня успешно реализуется пар-
тийный проект по развитию научного 
туризма под названием «Менделеев тур», 
который направлен на популяризацию 
науки и способствует повышению пре-
стижа научных профессий.

— Наука сегодня выходит на новый 
уровень, становится приоритетом го-
сударственной политики, а также вы-
зывает огромный интерес со стороны 
граждан нашей страны. 78% жителей 
страны гордятся достижениями россий-
ской науки, показывает новое исследо-
вание ВЦИОМа за 2024 год, — заключил 
Александр Мажуга.

«Единая Россия» активно развивает 
свою деятельность на международной 
арене. В частности, 11–12 декабря Китай 
посетил руководитель партии, замести-
тель председателя Совета безопасности 
России Дмитрий Медведев. Он провёл 
переговоры с лидером КНР Си Цзиньпи-
ном и отметил, что межпартийные кон-
сультации на уровне глав правящих пар-
тий проходят уже во второй раз.

— У партии большие и разнообразные 
контакты с политическими силами дру-
гих стран, близких в идеологическом от-
ношении. В этом смысле визит лидера 
«Единой России» в Китай подчёркива-
ет значимость контактов с партиями 
из государств БРИКС, мирового боль-
шинства, с которыми Россия проводит 
согласованную политику, формирует 
основания справедливого миропоряд-
ка, — отметил Владимир Шаповалов.

С 2021 года в партии действует ко-
миссия генсовета по международному 
сотрудничеству и поддержке соотече-
ственников за рубежом под руковод-
ством главы МИДа Сергея Лаврова. 
В 2024 году прошёл первый междуна-
родный форум «За свободу наций», в ко-
тором приняли участие представители 
более чем 50 государств. Особое внима-
ние уделялось противодействию попыт-
кам внешнего вмешательства в дела су-
веренных государств.

 Новости

Южный коллектив
Боливия и Куба станут партнёрами БРИКС с 1 января

Екатерина Хамова

С 1 января в состав БРИКС в каче-
стве стран-партнёров войдут Куба 

и Боливия. Об этом «Известиям» рас-
сказал замминистра иностранных дел 
РФ Сергей Рябков. Переговоры относи-
тельно включения 13 государств в груп-
пу в статусе партнёров пока не завер-
шились, но отказов Россия, по словам 
Рябкова, ни от одной из приглашённых 
стран не получала. Итоговый список бу-
дет опубликован в ближайшее время. 
Тем временем уже через несколько не-
дель председательство в БРИКС перей-
дёт к Бразилии, которая в этом году уже 
приняла саммит G20. В экспертном сооб-
ществе полагают: страна во многом про-
должит продвигать заявленную в рам-
ках мероприятий «двадцатки» повестку. 
Какие страны сблизятся с БРИКС по ито-
гам казанского саммита и кто может по-
вторить их путь в 2025 году — в материа-
ле «Известий».

Боливия и Куба войдут в БРИКС в ка-
честве стран-партнёров с 1 января 2025-
го, сообщил «Известиям» замминистра 
иностранных дел РФ Сергей Рябков.

— Они (Боливия и Куба. — «Известия») 
входят в группу, которая получила при-
глашение. Мы уверены, что всё полу-
чится с точки зрения их подключения 
в качестве партнёров, — сообщил Сер-
гей Рябков.

Замминистра иностранных дел под-
черкнул: процесс согласования с при-
глашёнными в БРИКС государствами 
пока не завершён, но до конца россий-
ского председательства в объединении 
этот вопрос будет решён.

— Мы не завершили процесс согла-
сования с приглашёнными [государ-
ствами] в соответствии с решением 
казанского саммита их подключения, 
но рассчитываем, что всё до конца те-
кущего председательства прояснит-
ся и никаких отказов, естественно, нет 
и быть не может. Для всех приглашён-
ных стран это большая, серьёзная пер-
спектива, так что остались считаные 

дни, после этого соответствующий пе-
речень будет обнародован, — сказал 
Сергей Рябков.

В целом проработка категории 
стран-партнёров пришлась на  год 
председательства России в объеди-
нении. В том, чтобы БРИКС разраста-
лось за счёт новых полноценных чле-
нов, пока нет необходимости. Это может 
затруднить процесс развития структу-
ры, обсуждение её целей и задач, учи-
тывая, что БРИКС — относительно мо-
лодое объединение, которое не имеет 
характера полноценной организации.

По итогам саммита в Казани помощ-
ник президента России Юрий Ушаков 
сообщил, что на статус стран-партнёров 
претендуют 13 государств. Полный спи-
сок до настоящего момента не опубли-
кован, тем не менее от разных источ-
ников появляются подтверждения 
о скором вступлении той или иной стра-
ны в объединение в этом статусе.

Так, 15 ноября заместитель министра 
иностранных дел РФ Александр Панкин 

сообщил, что Таиланд, Индонезия и Ма-
лайзия стали партнёрами БРИКС. Поз-
же «Известиям» рассказали, что в число 
азиатских стран-партнёров войдёт ещё 
и Вьетнам. По словам замглавы МИД 
РФ Андрея Руденко, Москва направи-
ла Ханою соответствующее приглаше-
ние и получила положительный ответ.

Кроме этого в число 13  стран-
партнёров, по всей видимости, входят 
Алжир, Белоруссия, Казахстан, Ниге-
рия, Турция, Уганда и Узбекистан. Одна-
ко официального подтверждения этой 
информации со стороны российского 
МИДа пока не поступало.

В следующем году председательство 
в БРИКС перейдёт к Бразилии. Это будет 
второй год подряд, когда южноамери-
канское государство станет площадкой 
для международных встреч на высоком 
уровне. В 2024-м Бразилия принимала 
у себя мероприятия G20.

Пока республика не представила 
своих приоритетов на председатель-
ство в БРИКС, тем не менее в эксперт-

ном сообществе полагают, что страна 
во многом продолжит продвигать за-
явленную в G20 повестку — в частности, 
то, что касается сотрудничества по теме 
налогов и обеспечения финансовой без-
опасности. Вероятно, экологические во-
просы тоже станут частью обсуждений 
в БРИКС в 2025 году.

— Бразилия, похоже, удовлетворена 
вступлением Кубы и Боливии в число 
партнёров БРИКС и будет стремиться 
закрепить их присутствие в группе. Хотя 
бразильские дипломаты не обсуждают 
открыто конкретные названия латиноа-
мериканских стран, которые могут при-
соединиться к БРИКС в рамках второй 
волны расширения, специалисты всё же 
надеются на вступление Аргентины или 
других членов МЕРКОСУР (Южноамери-
канского общего рынка. — «Известия»), — 
отметила «Известиям» преподаватель 
факультета мировой экономики и ми-
ровой политики НИУ ВШЭ, журналист 
Sputnik Ана Ливия Эстевес.

К слову, Аргентина должна была 
стать полноценным членом БРИКС 
с 1 января 2024-го, но новое правитель-
ство под руководством Хавьера Милея 
приняло решение не вступать в объе-
динение.

Одним из возможных кандидатов 
на присоединение к БРИКС как мини-
мум в качестве партнёра при бразиль-
ском председательстве видится Колум-
бия. На уровне глав государств Богота 
и Бразилиа уже обсуждали этот вопрос. 
К тому же глава МИД Колумбии Луис 
Хильберто Мурильо в разговоре с «Из-
вестиями» ранее подтвердил заинте-
ресованность его страны в сотрудни-
честве с БРИКС.

орден IV степени вручён и президенту 
«Фонда изучения исторической пер-
спективы» Наталии Нарочницкой, а так-
же российскому физику, генеральному 
конструктору ЗАО «НПО Специальных 
материалов» Михаилу Сильникову.

Награду из рук президента получили 
и другие россияне, которые посвятили 
свою жизнь рабочим профессиям. Ор-
ден Дружбы был вручён трактористу-
машинисту крестьянского хозяйства 
в Алтайском крае Александру Марко-
ву и токарю-карусельщику из Тульской 
области Виталию Лёгкому. Владимир 
Путин в своём выступлении отдель-
но поблагодарил всех, кто сегодня за-
нят в отечественной промышленности, 
в аграрном секторе, наращивает произ-
водственный потенциал, обеспечивает 
продовольственную безопасность Рос-
сии. Так, орденом Александра Невского 
были отмечены глава совета директо-
ров агрохолдинга «Степь» Али Узденов, 
председатель совета Центросоюза Рос-
сии Дмитрий Зубов и главный конструк-
тор «Вымпела» Владимир Богацкий.

Также были вручены почётные зва-
ния: артистка Наталья Голубенцева, 
которая оживляет Степашку (озвучи-
вает его и управляет куклой) уже боль-
ше 50 лет в детской передаче «Спокой-
ной ночи, малыши!», стала народной 
артисткой РФ. Её особенно рады были 
видеть все участники церемонии, по-

скольку голос Голубенцевой узнаваем 
для большинства населения России. 
Она же решила порадовать награждён-
ных и обратилась во время церемонии 
известным голосом своего персона-
жа и его знаменитой фразой: «Спокой-
ной ночи, девочки и мальчики, держим 
ушки на макушке!». После награжде-
ния Наталья Голубенцева рассказала 
«Известиям», что это была её идея.

— Мы едины с ним. Я не могла его бро-
сить вот так просто, что-то сказать, 
а он где-то в стороне. Мы вместе всег-
да. Могла бы и с ним прийти, но его мне 
никто не дал. Но я думаю, что мой го-
лос — уже достаточно, Степашка вме-
сте со мной, — сказала артистка.

Народным учителем РФ признана 
преподаватель из Красноярска Марина 
Федюнина — она отдала работе в своей 
школе № 10 больше 50 лет. Ещё два учи-
теля — Зарема Кафланова из Дагеста-
на и Александр Савинцев из Кировской 
области — получили звание заслужен-
ного учителя РФ. Они стали наставни-
ками для Героев России, участников 
СВО — старшего лейтенанта Темирлана 
Абуталимова и капитана Владислава 
Головина. Обоим ребятам 27 лет. Знак 
отличия «За наставничество» Влади-
мир Путин вручил учителю гимназии 
на Кубани Надежде Савиных. Также 
был отмечен вклад в науку и образо-
вание ректора Московского государ-

ственного юридического университе-
та им. О.Е. Кутафина (МГЮА) Виктора 
Блажеева — ему вручён орден Алексан-
дра Невского.

— Воспитание настоящих профессио-
налов — дело крайне трудное и кропот-
ливое. И речь не только о приобретении 
современных знаний. Важно вырас-
тить достойных граждан, сформиро-
вать их нравственные ориентиры, при-
вить чувство долга и ответственности 
за страну. Огромную роль здесь играет 
система образования. Поздравляю с го-
сударственными наградами предста-
вителей наших вузов и университетов. 
Исключительное влияние на станов-
ление молодых поколений оказыва-
ют и школьные учителя. Здесь, в зале — 
педагоги, воспитавшие Героев России: 
бойцов, добровольцев, которые заслу-
жили это высокое звание, защищая Ро-
дину, — сказал Владимир Путин.

Кроме того, были вручены и другие 
почётные звания. Так, заслуженным 
юристом РФ стала ректор Всероссий-
ского государственного университе-
та юстиции Ольга Александрова. За-
служенным металлургом — мастер 
на горячих участках из Оренбуржья 
Ольга Скуратова, заслуженным работ-
ником социальной защиты населения 
РФ — директор Луганского центра со-
циальной реабилитации детей-инва-
лидов Наталья Ващенко.

« ЕСЛИ УЧАСТНИК 
СВО ДЕМОБИ-
ЛИЗОВАН И ТРУ-

ДОУСТРАИВАЕТСЯ НА НО-
ВОЕ МЕСТО РАБОТЫ, ТО 
ВАЖНО, ЧТОБЫ У НЕГО НА 
ПРОИЗВОДСТВЕ ПОЯВИЛ-
СЯ НАСТАВНИК. ТЕПЕРЬ 
ЭТО МОЖНО РЕАЛИЗОВАТЬ 
БЛАГОДАРЯ ПОПРАВКАМ К 
ТРУДОВОМУ КОДЕКСУ
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по обновлению ставок ввозных пошлин 
с Вьетнамом. Планируем в ближайшие 
месяцы провести очередное заседание 
совместного комитета с вьетнамскими 
партнёрами, чтобы обсудить, что до-
полнительно можно сделать для содей-
ствия взаимной торговле.

В целом можно сказать, что в ази-
атском регионе торговля в беспош-
линном режиме — практически обще-
принятое состояние. Поэтому если 
мы хотим иметь доступ к этим рын-
кам, то должны играть именно по та-
ким правилам.

Что касается сербского соглаше-
ния, здесь ситуация несколько спец-
ифична, так как по большому счёту 
режим свободной торговли существо-
вал и до того, как союз заключил та-
кой договор. Сегодня видим, что тор-
говля с Сербией растёт не так активно, 
как этого бы хотелось. Конечно, поли-
тическая ситуация влияет на эти про-
цессы. Но могу сказать, что букваль-
но на днях мы провели переговоры 
с представителями Республики Сер-
бия и достигли договорённости, что 
в начале февраля 2025-го проведём 
полноценное заседание совместно-
го комитета, на котором обсудим все 
возможности и то, как можно насы-
тить наши экономические связи кон-
кретным содержанием. Очень важно, 
что такая активность была проявлена 
с сербской стороны.

К слову, недавно состоялся визит 
министра Ненада Поповича к нам в ко-
миссию. Мы подробно также это об-
суждали. То есть Сербия взяла курс 
на активизацию работы с Евразий-
ским экономическим союзом. Я уве-
рен, что результаты не заставят себя 
долго ждать.

Одно из важных направлений по линии 
ЕАЭС — это внедрение цифровых техно-
логий в торговле, что существенно со-
кращает операционные и временные 
издержки бизнеса. Как продвигаются 
проекты сейчас в этой области?

При внедрении безбумажных техно-
логий, особенно в логистике на транс-
порте, мы видим существенные эф-
фекты. Например, если идёт поставка 
морского контейнера с обработкой 
в порту Владивосток, то переход на без-
бумажные технологии позволяет эко-
номить до пяти дней на следующей по-
ставке.

Проект о цифровых транспортных 
коридорах реализуется как внутри со-
юза, так и с нашим ключевым партнё-
ром Китаем. Суть проекта — переход 
на полностью безбумажные перевоз-
ки по железным дорогам. Могу сказать, 
что эффект от проекта оказался заме-
чательным. Российско-белорусские от-
ношения демонстрируют лучшие ре-
зультаты: 90–95% перевозок идёт уже 
по безбумажным технологиям. Также 
существенно вырос объём безбумаж-
ных перевозок с Казахстаном в направ-
лении Китая, выходит более 70%.

Следующий этап — полноценная 
оцифровка всех товаросопроводи-
тельных документов, не только грузо-
вых и таможенных. Мы работаем и с Ки-
таем по этому направлению. Надеемся, 
что в этом году будут заключены пол-
ноценные соглашения по электронным 
цифровым подписям (с КНР).

Если говорить шире, про цифро-
вую торговлю, что нам поручено лиде-
рами наших государств проработать 
в перспективе до 2030 года и дальше, 
то мы планируем разработать базо-
вую модель электронного документо-
оборота для всей B2B-торговли, а так-
же создать условия для формирования 
децентрализованных платформ смарт-
контрактов.
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Звезду Героя Труда получила советский и российский композитор Александра Пахмутова, которая в этом году отметила своё 
95-летие
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На урегулированной основе
A — В этот же день Федеральная 

служба безопасности России 
передала в посольство Венгрии в Москве 
наши предложения по обмену пленными. 
Однако, судя по реакции Зеленского в со-
циальных сетях, а также его окружения, 
украинская сторона отклонила все пред-
ложения Виктора Орбана, — прокоммен-
тировал Дмитрий Песков.

Пресс-секретарь президента при 
этом отметил, что «Россия никогда 
не отказывалась от мирных перегово-
ров и неоднократно заявляла о готов-
ности к их возобновлению на базе стам-
бульских договорённостей 2022 года».

— Исходим из того, что консультации 
по установлению мира будут продол-
жены. Российская сторона полностью 
поддерживает усилия Виктора Орбана, 
направленные на поиск мирного урегу-
лирования и решение гуманитарных во-
просов, связанных с обменом пленны-
ми, — добавил он.

При этом на вопросы «Известий» 
о том, может ли Венгрия стать подходя-
щей площадкой для мирных перегово-
ров России и Украины и обсуждалось ли 
это во время телефонного разговора глав 
государств, Дмитрий Песков ответил от-
рицательно.

— Нет. Не обсуждалось. Пока нет пере-
говоров, — сказал он.

Напомним, что в 2023 году глава МИД 
Венгрии Петер Сийярто заявил: Буда-
пешт готов предоставить площадку для 
переговоров Москвы и Киева.

В любом случае после слов Орбана 
в офисе главы Украины поспешили за-
явить, что она не уполномочивала Вен-
грию вести переговоры. При этом Влади-
мир Зеленский нарочито поблагодарил 
Дональда Трампа и других лидеров Евро-
пы за то, что они работают вместе с Кие-
вом над поиском «правильных и сильных 
решений ради настоящего мира».

Виктор Орбан прекрасно понимал, 
что мир на Украине зависит не от него, 
но он всё равно посчитал нужным попро-
бовать внести свою лепту в урегулирова-
ние, объяснил «Известиям» венгерский 
эксперт Габор Штир.

— Очевидно, есть три фактора, кото-
рые препятствуют достижению урегу-
лирования. Первое — это европейские 
элиты, которые хотят победить в этом 
противостоянии. Второе — между Укра-
иной и Венгрией, мягко говоря, холодные 
отношения, главным образом по причи-
не политики Киева в отношении закар-
патских венгров. Третье — Россия ещё 
не достигла целей СВО. Но Орбан делал 
всё, что возможно, — пояснил эксперт.

Зеленский встречался с Трампом 
и Макроном 7 декабря в Париже, куда 
он прибыл по случаю открытия после 
реконструкции собора Нотр-Дам-де-
Пари. Тогда по итогам получасового об-
щения украинский президент отметил 

в соцсетях «решимость» Трампа и же-
лание сторон «завершить эту войну как 
можно быстрее и справедливо». Впро-
чем, как писало позже Reuters, Трамп за-
явил Зеленскому и Макрону, что на Укра-
ине нужно немедленно прекратить огонь 
и перейти к переговорам. При этом укра-
инский источник сообщил агентству, что 
отсутствие со стороны Трампа детально-
го плана «создало в Киеве растущее чув-
ство неопределённости». В свою очередь, 
в окружении будущего президента США 
подчеркнули: его цель — установить лич-
ные контакты со всеми сторонами и уже 
потом принимать решения о дальней-
ших действиях.

Примечательно, что накануне, 6 де-
кабря, руководитель офиса украинского 
президента Андрей Ермак посетил поме-
стье Дональда Трампа Мар-а-Лаго в шта-
те Флорида, где встретился с членами бу-
дущей администрации президента. Если 
верить украинским СМИ, то команда 
Трампа прохладно отнеслась к идее Ер-
мака вести боевые действия против РФ 
до достижения границ 2022 года. Весьма 
негативно она отнеслась и к идее всту-
пления Украины в НАТО.

Это подтвердила 12 декабря и амери-
канская газета The Wall Street Journal. Так, 
издание пишет, что на встрече в Пари-
же Трамп заявил Зеленскому и Макрону, 
что не поддерживает украинское член-
ство в НАТО, но вместе с тем хочет видеть 
сильную, хорошо вооружённую Украи-
ну после прекращения боевых действий.

Трамп также отметил, что Европа 
должна играть главную роль в защите 
и поддержке Украины.

«Он хочет, чтобы европейские воен-
ные присутствовали на Украине, чтобы 
наблюдать за поддержанием прекра-
щения огня... Он не исключил поддерж-
ку договорённости со стороны Штатов, 
но войска США вовлечены не будут», — 
сообщает газета.

Опять же, в своём интервью амери-
канскому журналу Time Дональд Трамп 
не стал раскрывать деталей своего пла-
на. Он отметил, что хочет достичь согла-
шения по Украине, а единственный спо-
соб сделать это — не оставлять Киев без 
помощи. Вместе с тем он назвал «очень 
большой ошибкой», обостряющей кон-
фликт, решение Вашингтона разрешить 

Киеву использовать дальнобойные ра-
кеты для ударов вглубь территории РФ.

При этом Россия каждый раз подчёр-
кивает, что переговоры по Украине воз-
можны только с учётом новых реалий, 
требующих вывода ВСУ со всей терри-
тории ДНЛ, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областей. Киев также должен отка-
заться от намерений вступить в НАТО.

— Если на все эти вопросы будут даны 
ответы, то, конечно, переговоры в бу-
дущем при деятельном участии адми-
нистрации США, наверное, возможны, 
но до того надо дожить, — сказал 12 дека-
бря зампред Совбеза РФ Дмитрий Мед-
ведев по итогам переговоров с предсе-
дателем КНР Си Цзиньпином.

В Кремле, однако, видят, что Киев 
пока не готов разговаривать на таких 
условиях. Так, согласно пресс-службе 
российского президента, во время раз-
говора с Орбаном Путин дал оценку «де-
структивной линии киевского режима, 

который по-прежнему исключает воз-
можность мирного урегулирования кон-
фликта».

Очевидно, что ряд стран Запада сво-
ей позицией лишь поощряет отказ Киева 
идти на диалог. Особое место среди них 
занимает Франция. Судя по поведению 
Макрона, он решил играть роль антипо-
да Орбана. Если последний с самого на-
чала заявлял о необходимости мирного 
урегулирования противостояния Укра-
ины и России, то глава Пятой республи-
ки стремился, напротив, подлить масла 
в огонь конфликта. Именно Макрон был 
первым, кто поднял в феврале 2024 года 
вопрос отправки западных континген-
тов на Украину. В ноябре, после победы 
Трампа на выборах в США, Париж сно-
ва заявил, что не исключает такой воз-
можности.

Макроном во многом движет жела-
ние оправдаться за неудачи во внутрен-
ней политике. Показательно, что на фоне 
обострившегося кризиса во Франции, 
вызванного отставкой премьера Ми-
шеля Барнье, Макрон стал позицио-
нировать себя как активного перего-
ворщика по делам Украины. После уже 
упомянутой краткой встречи в Елисей-
ском дворце с Трампом и Зеленским гла-
ва Пятой республики направился 12 де-
кабря в Польшу. И это в то время, когда 
в его стране все с нетерпением ждут, ког-
да же Макрон объявит имя нового главы 
кабинета министров.

К слову, по итогам переговоров с Ма-
кроном премьер-министр Польши До-
нальд Туск заявил, что Варшава пока 
не планирует посылать войска на Украи-
ну даже после приостановки конфликта. 
Между тем французский президент под-
черкнул: хотя решение идти на уступки 
или нет Киев должен принимать само-
стоятельно, «без европейцев не может 
быть безопасности в Европе».

Вместе с тем источник Reuters под-
твердил, что среди европейских стран 
нет консенсуса по этой теме, поэтому 
идея заключается в создании коалиции 
из пяти–восьми европейских стран, «ко-
торые зависят не от НАТО, а от двусто-
роннего соглашения с Украиной и на-
строены действовать очень решительно». 
В свою очередь, украинский вице-пре-
мьер Ольга Стефанишина сообщила 
в интервью Politico, что Киев будет рас-
сматривать «любые рабочие шаги» и что 
Украина в целом готова разместить ино-
странные войска на своей территории. 

Мир

Орбан объявил, что Украине были предложены пре-
кращение огня на Рождество и масштабный обмен 
пленными, однако Зеленский предложения отверг. 
Кремль подтвердил, что Венгрия действительно вы-
ступила с подобными инициативами
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Американские горки

Анна Волошина

Эксперт ИКСА РАН

М есяц остаётся до инаугурации Трам-
па. Хотя и по разным причинам, его 

возвращение в Белый дом уже сейчас за-
ставляет нервничать Пекин и Тайбэй.

В Пекине свежи воспоминания, 
в каком кризисном состоянии остави-
ла китайско-американские отноше-
ния первая администрация Трампа, 
особенно в том, что касалось тайвань-
ского вопроса.

Именно Трамп стал тем прези-
дентом, который пошёл на наруше-
ние многих табу в отношении острова. 
За полтора месяца до своего перво-
го вступления в должность Трамп шо-
кировал китайскую сторону, прове-
дя телефонный разговор с тогдашней 
главой тайваньской администрации 
Цай Инвэнь. При нём остров впервые 
с 1979 года, после разрыва Вашинг-
тоном дипломатических отноше-
ний с Тайванем, посетили чиновники 
с министерским портфелем и уровня 
замминистра. А перед самым уходом 
из Белого дома, в январе 2021 года, его 
администрация сняла все ограниче-
ния на контакты с островом.

При Трампе же на небывалый после 
1979 года уровень вышло оборонное 
сотрудничество с Тайванем. Открыто 
нарушая «красные линии» Пекина, его 
администрация согласовала продажу 
больших систем конвенциональных 
вооружений с наступательным потен-
циалом, способных наносить удары 
по материковому Китаю.

В связи с этим Китай готовится 
к тому, что администрация Трампа 2.0 
вновь попытается разыгрывать «тай-
ваньскую карту», чтобы оказать жёст-
кое давление на Пекин для получения 
преимуществ в торге по другим во-
просам, особенно в сферах экономики.

В Тайбэе оценка перспектив более 
радужная: для них заверением в том, 
что остров не выступит разменной мо-
нетой в переговорах с Пекином, ста-
ло заявление республиканца Майка 
Джонсона, спикера палаты предста-
вителей Конгресса США и прибли-

жённого к Трампу лица, о том, что 
«безопасность Тайваня — основа индо-
тихоокеанской стратегии США». Оно 
было сделано во время телефонных 
переговоров с главой тайваньской ад-
министрации Лай Циндэ.

Тайвань видит для себя выгоды 
в том, что республиканская админи-
страция постарается перенести фокус 
стратегического внимания США с ев-
ропейских и ближневосточных теа-
тров на соперничество с Китаем. Это 
будет означать возвращение приори-
тета тайваньским оборонным нуждам, 
более оперативное решение проблем 
с задержками поставок вооружений 
острову, а также получение возможно-
сти вновь закупать большие системы 
конвенциональных вооружений, кото-
рые долго находились в их виш-листе 
(из-за отказа администрации Байдена 
продавать их), в частности истребите-
ли F-16, самолёты Грумман E-2 «Хокай», 
корабли, противолодочные вертолё-
ты. Это те позиции, что острову не-
обходимы прямо сейчас для борьбы 
с китайскими силами в серых зонах, 
а также понадобятся для активной 
обороны в случае конфликта.

Главные же опасения острова в от-
ношении возвращения Трампа в том, 
что Тайвань в рамках своего ежегод-
ного бюджета просто не способен 
удовлетворить озвученные будущим 
президентом настойчивые, но нере-
алистичные требования по выделе-
нию 10% от ВВП на оборону. Беспокой-
ство также вызывает позиция Трампа 
по вопросам экономики и торговли: 
тайваньцы опасаются, что давление 
со стороны США по переносу высоко-
технологичных производств за преде-
лы Тайваня, в том числе в Штаты, при 
Трампе только усилится, что на пер-
спективу повлечёт за собой выхола-
щивание значимости острова для Аме-
рики и мира. Помимо этого сильные 
протекционистские настроения трам-
повской администрации означают 
дальнейшую пробуксовку перегово-
ров по торговой инициативе XXI века 
между США и Тайванем, которую 
остров воспринимает как ступень-
ку на пути к будущему соглашению 
о свободной торговле с Вашингто-
ном, а реализация угрозы введения 
65-процентных тарифов на импорт 
из материкового Китая поставит под 
удар тайваньские предприятия там.

МНЕНИЕ
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Президентская компания
ЕС вмешивается в дела Грузии накануне выборов

Елизавета Борисенко,  
Иван Дубровин 

П риезд делегации Европарламента 
в Грузию можно рассматривать ис-

ключительно как очередное вмешатель-
ство Запада в политику страны. Об этом 
«Известиям» заявил член ЕП от Франции 
Тьерри Мариани. Западные политики 
12 декабря встретились с президентом 
Грузии Саломе Зурабишвили, призвав пе-
ресмотреть итоги парламентских выбо-
ров. Не исключено, что накануне голо-
сования за нового президента ситуация 
может обостриться, однако в правящей 
партии «Грузинская мечта» заявили, что 
продолжат работать по своему курсу. 
Визит депутатов происходит уже после 
того, как Тбилиси приостановил пере-
говоры о вступлении в Евросоюз. В экс-
пертном сообществе отмечают: Грузия 
по-прежнему намерена вступить в со-
общество, но на достаточно комфорт-
ных для себя условиях.

12 декабря делегация Европарламен-
та встретилась с президентом Грузии 
Саломе Зурабишвили, которая счита-
ется неформальным лидером прозапад-
ной оппозиции в стране. Визит состо-
ялся прямо накануне президентских 
выборов, в то время как в республике 
уже несколько недель продолжаются 
протесты, а отношения с ЕС находят-
ся на низшем уровне за последние не-
сколько лет. Среди членов делегации — 
Раса Юкнявичене из Литвы и Михаил 
Щерба из Польши. К слову, именно Лит-
ва и Польша известны своими макси-
мально антироссийскими позициями.

Во время встречи с президентом де-
легация призвала провести новые пар-
ламентские выборы в республике. По-
добный шаг европарламентариев стоит 
рассматривать как очередное вмеша-
тельство ЕС в грузинскую демокра-
тию, считает депутат Европарламента 
от Франции Тьерри Мариани.

— ЕС, который только и делает, что 
говорит о внешних вмешательствах, 
на самом деле и есть тот, кто вмешива-

ется в дела других стран на междуна-
родном уровне. Мандат Зурабишвили 
истекает. По конституции новый прези-
дент должен быть избран после парла-
ментских выборов. Все прекрасно зна-
ют, что у Зурабишвили нет ни одного 
шанса на переизбрание. Поэтому речь 
идёт о новой атаке на грузинскую де-
мократию. Власти ЕС принимают себя 
за некий «Коммунистический интерна-
ционал», который отдаёт приказы Гру-
зии, — заявил он «Известиям».

В ЕС не принимают демократи-
ческий выбор Тбилиси и делают всё, 
чтобы друзья экс-президента Грузии 
Михаила Саакашвили, при котором ре-
спублика вела активный курс на всту-

пление в сообщество, вернули себе 
власть, уверен евродепутат.

— Однако грузины уже сделали свой 
выбор. Европа признаёт результаты 
только тех выборов, которые им вы-
годны. На Украине выборы отменили, 
и Брюссель это не возмущает, а резуль-
таты выборов в Грузии они хотят пере-
смотреть. ЕС не понравились результа-
ты первого тура президентских выборов 
в Румынии, и они их просто отмени-
ли. Всё это больше и больше похоже 
на фарс, — отметил Тьерри Мариани.

В конце ноября депутаты Европарла-
мента, где большинство имеют сторон-
ники нынешней главы Еврокомиссии 
Урсулы фон дер Ляйен, приняли резо-

люцию по ситуации в Грузии, в которой 
призвали к непризнанию результатов 
парламентских выборов в этой стране, 
к проведению повторного голосования, 
а также к санкциям ЕС против грузин-
ских политиков.

Президентские выборы в Грузии 
пройдут 14 декабря. Единственный пре-
тендент на высочайший пост — бывший 
депутат, в прошлом футболист Михаил 
Кавелашвили. Его кандидатуру выдви-
нула как раз «Грузинская мечта». Оппози-
ция же своего кандидата не представила 
и объяснила это в совместном заявлении 
от 12 декабря так: «Саломе Зурабишви-
ли остаётся президентом Грузии, верхов-
ным главнокомандующим силами обо-

роны Грузии и высшим представителем 
страны во внешних отношениях».

Главу государства впервые избе-
рёт коллегия выборщиков из 300 депу-
татов различных органов, а не жители 
страны. При этом в нынешнем году со-
брался однопартийный парламент, со-
стоящий из «Грузинской мечты», так как 
оппозиция не признала результатов вы-
боров и сложила депутатские мандаты. 
А с учётом того что у Зурабишвили уже 
несколько лет длится конфликт с правя-
щей партией, её шансы вновь стать пре-
зидентом ничтожно малы.

К слову, именно действующий пре-
зидент призвала население выходить 
на протесты в связи с якобы нелегитим-

ными выборами, которые длятся в ре-
спублике уже больше месяца. Первое 
заседание парламента 25 ноября тоже 
сопровождалось акциями. Кстати, сто-
ит отметить, что спустя пару недель там 
произошли перестановки. Так, законо-
дательный орган утвердил постановле-
ние о прекращении депутатских полно-
мочий Бидзины Иванишвили, ставшего 
премьер-министром Грузии Ираклия 
Кобахидзе и кандидата в президенты 
Михаила Кавелашвили.

Ситуация обострилась после того, как 
28 ноября Тбилиси отказался от перего-
воров о вступлении в Евросоюз — «Гру-
зинская мечта» отложила их до конца 
2028-го. На этот же период республика от-
казывается «от любых бюджетных гран-
тов Евросоюза». После решения о при-
остановке переговоров в республике 
произошёл очередной скандал: в раз-
ных городах Грузии прошли протесты, 
а митингующие в Тбилиси разбили окна 
здания парламента и забросали его фей-
ерверками, после чего там начался пожар. 
Премьер-министр Ираклий Кобахидзе 
даже заявлял о попытке реализовать 
в Грузии сценарий украинского майда-
на. Тем не менее она потерпела неудачу.

Накануне президентских выборов си-
туация может ещё обостриться, сооб-
щили ранее в Службе госбезопасности 
республики. К слову, ситуацию нагне-
тает и сама президент, которая заяви-
ла, что будет оставаться на своём месте 
до формирования «законно избранного 
парламента».

Однако в «Грузинской мечте» гово-
рят, что не ожидают обострения ситуа-
ции в республике после президентских 
выборов.
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Финальный рекорд
A До конца  года ситуация 

не улучшится  — перед 
праздниками потребление сохранит-
ся на высоком уровне, даже несмотря 
на повышение цен, добавил экономист 
Андрей Бархота. Инфляция по итогам 
месяца может составить 9,2–9,6%.

Основной фактор разгона цен — пе-
регрев экономики, из-за которого по-
требление на 20% обгоняет выпуск 
товаров и услуг в стране, пояснил эко-
номист Газпромбанка Павел Бирюков.

Спрос всё ещё обгоняет предложе-
ние, которому затруднительно выра-
сти на фоне дефицита трудовых ресур-
сов, уточнил аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. По данным Росстата 
на конец ноября, безработица достигла 
минимальных 2,3% — значит, экономи-
ке буквально не хватает рабочих рук.

Также на решение по ключевой 
ставке повлияет недавнее ослабле-
ние рубля, уверен главный экономист 
«БКС Мир инвестиций» Илья Фёдоров. 
По данным TradingView, за месяц нацва-
люта упала к доллару на 7% — она торгу-
ется выше 100 рублей за доллар с 20 ноя-
бря. Проблемы со стабильностью курса 
ухудшат инфляционные ожидания на-
селения — ЦБ обязательно учтёт этот 
фактор 20 декабря, полагает он.

В пользу ужесточения денежно-кре-
дитной политики говорит и риторика 
регулятора, отметила глава отдела ма-

кроэкономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. По итогам заседания 
25 октября ЦБ дал наиболее жёсткий 
сигнал насчёт дальнейших действий 
из возможных. При этом среднесроч-
ный прогноз Банка России закладывает 
возможность поднять ставку до 22–23%.

Помимо того в резюме обсуждения 
своего прошлого решения ЦБ отметил: 
снижение ключевой возможно только 
при существенном замедлении устой-
чивых (не временных) компонентов ин-
фляции, напомнила она. Для этого пока 
почти нет предпосылок.

Уровень ставки в экономике сейчас 
близок к максимальному, подчеркнул 

глава отдела кредитного анализа и ма-
кроэкономики УК «РСХБ Управление 
активами» Павел Паевский. Уже сей-
час в отчётности многих компаний вид-
но, что процентные платежи съедают 
большую часть прибыли (если займы 
брали по плавающим ставкам, а теперь 
они поднялись), отметил аналитик «КИТ 
Финанс» Александр Угрюмов. Напри-
мер, «Русал» и «Алроса» сообщили о пла-
нах оптимизации бизнеса, а застройщик 
«Самолёт» сокращает персонал.

Многие компании уже сейчас выш-
ли за пределы эффективности бизне-
са, а дальнейший рост ключевой толь-
ко усугубит ситуацию, полагает Павел 
Паевский. Тем не менее эта тенденция 
снизит спрос на корпоративное креди-

тование и в конечном счёте поможет 
замедлить инфляцию.

Руководство ЦБ особенно надеется 
на замедление кредитования бизнеса, 
которое росло, несмотря на предыду-
щие действия регулятора, отметила 
Ольга Беленькая из «Финама». Глава 
Банка России Эльвира Набиуллина 
во время выступления в Госдуме зая-
вила: выдача корпоративных ссуд нач-
нёт охлаждаться в ближайшее время. 
Из-за этого совокупный спрос в эко-
номике замедлится, а инфляционное 
давление спадёт.

Ослабление рубля продолжит вли-
ять на инфляцию в начале 2025-го — па-
дение курса добавило ещё 0,5–0,6 п.п. 
к росту цен в ближайшие месяцы, 
уточнили в «Финаме».

Стоимость авто в России продол-
жит расти: с начала года утильсбор 
повысят на 10–20%, из-за чего подоро-
жают все иностранные машины. Так-
же с 1 декабря РЖД проиндексирует 
тарифы для пассажирских перевозок 
на 11,6%, а для грузовых — на 13,8%, на-
помнили в Сов комбанке.

A Поэтому многие заёмщики 
вынуждены брать такой ком-

бинированный жилищный кредит.
При этом в большинстве случаев бан-

ки устанавливают порядок погашения, 
который не даёт клиенту самостоятель-
но выбирать, какую часть ссуды выпла-
чивать первой, отметил руководитель 
по работе с физическими лицами ком-
пании «Страховой брокер AMsec24» Мак-
сим Колядов. Значит, если клиент офор-
мит жилищный кредит, где часть суммы 
выдаётся по крайне завышенной став-
ке, он с большой вероятностью не смо-
жет погасить сначала её и всё равно по-
теряет на высоких процентах.

Завышая ставку по рыночной части 
ипотеки или используя другие негатив-
ные практики, финансовые организации 
стремятся повысить маржинальность 
продукта, пояснили в пресс-службе ЦБ. 
Именно поэтому банки достаточно ак-
тивно предлагают заёмщикам жилищ-
ные кредиты с комиссией от застрой-
щика с одновременным завышением 
стоимости недвижимости.

Однако из-за таких практик растут 
расходы заёмщика на ипотеку, подчер-
кнули в регуляторе. Причём это может 
происходить в неявной для клиента 
форме, когда он не способен адекватно 
оценить риски. ЦБ работает над огра-
ничением скрытых и экономически не-
обоснованных комиссий, подчеркнули 
в Банке России.

Искусственное завышение ставок 
по ипотеке, введение дополнительных 
комиссий или увеличение первоначаль-
ного взноса могут в итоге сделать жи-
льё менее доступным для заёмщиков, 
сообщил гендиректор инвестиционной 
компании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев. Кроме того, 
увеличение долгового бремени клиен-
тов способно повлечь рост просрочек.

Искусственное замедление выдач 
ипотеки также нежелательно для де-
велоперов, добавила экономист Ольга 
Гогаладзе. В результате спрос на жи-
льё может снизиться, что негативно 
скажется на строительной отрасли 
и смежных секторах экономики.

«Известия» спросили крупнейшие 
банки о том, известно ли им о таких 

практиках на рынке. В «Новикоме» со-
общили, что предлагают первоначаль-
ный взнос по ипотеке от 20,1%. Банк 
не требует у клиентов повышать его 
размер при одобрении кредита, отме-
тили в пресс-службе.

Заёмщикам следует помнить, что 
банки обязаны соблюдать условия про-
грамм с господдержкой, где все пара-
метры, включая размер первоначаль-
ного взноса, чётко регламентированы, 
подчеркнула Ольга Гогаладзе.

В целом описанные нежелательные 
практики сейчас встречаются всё чаще 
из-за растущей стоимости привлече-
ния средств для банков (из-за клю-
чевой выше 20% ставки по вкладам 

и займам в ЦБ высокие). А также 
из-за высокой волатильности финан-
совых рынков, пояснил Евгений Шав-
нев из компании «Флип».

— Мы понимаем нынешнюю ситу-
ацию — банкам в моменте не хватает 
того спреда, который обеспечивает го-
сударство, чтобы получать прибыль 
по льготным программам, — отме-
тил замминистра финансов Иван Че-
бесков.

Власти возмещают банкам недо-
полученную прибыль из-за низкой 
ставки по госпрограммам. Однако 
компенсация высчитывается по фор-
муле «ключевая + 1,5 п.п.» (при ключе-
вой 21% это 22,5%). Тогда как в среднем 

полная стоимость ипотеки уже превы-
сила 30%. Сейчас доля льготных про-
грамм в выдачах ипотеки перевалила 
за 90%, писали ранее «Известия».

По словам Ивана Чебескова, слож-
ность с описанными негативными 
практиками банков временная — про-
блема уйдёт через несколько месяцев. 
Ситуация на рынке будет улучшаться 
по мере снижения ключевой, ожидает 
Ольга Гогаладзе.

Правда, в ВТБ не видят предпосы-
лок для уменьшения ставки Центро-
банка. В его пресс-службе прогнози-
руют: в сложившихся обстоятельствах 
выдачи жилищных кредитов в России 
по итогам 2024 года сократятся на 35%.

Те, что должны
A Док у мен т п род левае т 

на пятилетний срок сло-
жившуюся систему эксплуатации 
и страхования самолётов и двига-
телей, перерегистрированных в РФ 
из-за санкций. Он также запрещает 
вывоз техники за рубеж без разреше-
ния специальной правительственной 
комиссии. До 2030 года авиакомпани-
ям разрешается летать на оставленной 
в России авиатехнике, несмотря на дол-
ги и запреты иностранных владельцев. 
Разрешение действует в отношении до-
говоров, заключённых с лизинговы-
ми компаниями до 24 февраля 2022-го. 
Для таких платежей указом президента 
№ 95 установлены счета типа «С» в ру-
блях и в российских банках.

— Указы президента запрещают ави-
акомпаниям рассчитываться с ино-
странными лизингодателями иным 
образом, кроме как в рублях с исполь-
зованием специального счета типа «С» 
либо через дочерние компании в РФ 
и дружественных странах, — расска-
зал «Известиям» руководитель про-
ектов адвокатского бюро S&K Борис 
Романов.

Перевозчикам предложили пере-
числять деньги на счета типа «С» и на-
капливать финансовые резервы для 
дальнейшего урегулирования споров. 
Однако не все перевозчики воспользо-
вались ими.

По информации Российской ассо-
циации эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ), хотя указ прези-
дента № 95 и установил новый порядок 
расчётов, он не обязывает авиакомпа-
нии ему следовать. Некоторые пере-
возчики предпочитают накапливать 
не резервы, а долги. Средства, пред-
усмотренные на лизинговые платежи, 
уходят на текущие расходы по поддер-
жанию лётной годности воздушных 
судов, отметили в ассоциации.

В ноябре гендиректор авиакомпа-
нии NordStar Леонид Мохов иници-
ировал в АЭВТ обсуждение пробле-
мы долгов за лизинг. В своём письме 
в адрес главы ассоциации он отмечал: 
несмотря на перерегистрацию само-
лётов в РФ, договоры с иностранными 
арендодателями продолжают действо-
вать, пока воздушные суда не вернутся 
собственникам или не будет выплаче-
на их страховая стоимость. Выкупить 
иностранные самолёты смогли толь-
ко «Аэрофлот», «Уральские авиалинии» 
и S7 Airlines на предоставленные Фон-
дом национального благосостояния 
300 млрд рублей. Это примерно 165 бо-
лее чем из 400 бортов, находившихся 
в иностранном лизинге.

Тогда российские авиакомпании 
опасались ухудшения финансово-
го положения и отзывов сертифика-
тов эксплуатанта из-за накопленных 
долгов. Как ожидалось, в 2025-м биз-
нес должен был получить право спи-
сать такие долги за иностранные само-
лёты. Но на эти суммы им начислили 
бы увеличивающийся со следующе-
го года налог на прибыль в размере 25%. 
Это могло бы повлечь за собой риски 
банкротств около 30 мелких и средних 
авиакомпаний, писали «Известия».

— Лизинговые платежи составляют 
порядка $100–150 тыс. в месяц за не-
новые модели семейства A320, — рас-
сказал основатель сервиса безопасно-
сти полётов RunAvia Андрей Патраков.

Таким образом, получается: долг 
на один самолёт A320 сейчас может до-
стигать $3,6–5,4 млн, а к 2030 году этот 
показатель подберётся к $9,6–14,4 млн, 
подсчитал эксперт. Суммарная задол-
женность отрасли почти за 250 невы-
купленных авиалайнеров через пять 
лет составит порядка $2,4–3,6 млрд, от-
метил он.

Отечественные перевозчики уже 
беспокоятся за накапливаемую задол-
женность, поскольку это может замет-
но усложнить их положение. Леонид 
Мохов отмечал ранее, что долг по рос-
сийским авиационным правилам яв-
ляется основанием для отзыва лицен-
зии эксплуатанта. Поэтому продление 
действия постановления правитель-
ства № 412 до 2030 года юридически 
оставляет перевозчиков в правовом 
поле.

АЭВТ прорабатывает предложе-
ния по внесению изменений в Нало-
говый кодекс для защиты интересов 
авиакомпаний, однако предложения 
ещё не направлялись ни в Минтранс, 
ни в Минфин.

В правительстве и Министерстве 
финансов по данным вопросам реко-
мендовали «Известиям» обратиться 
в Минтранс, который на момент пу-
бликации ответа не прислал. Редак-
ция также направила запросы круп-
ным авиаперевозчикам.

Представленное Минтрансом по-
становление отодвигает решение 
проблемы за горизонт планирования 

— за 2030 год, рассказал «Известиям» 
исполнительный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. Сейчас на-
копление долгов не препятствует ра-
боте авиакомпаний, но вот что будет 
дальше — загадка.

Авиакомпании формируют резер-
вы на своих счетах, которые можно 
использовать для урегулирования 
претензий по завершении санкций. 
Но делают это не все. Порой лизинго-
вые платежи «проедаются». В таком 
случае перевозчики находятся в зоне 
риска, так как полученная таким об-
разом внеоперационная прибыль мо-
жет быть обложена налогом, отмеча-
ет авиаэксперт.

Некоторые перевозчики надеются 
на списание долгов за лизинг.

— Власти РФ в одностороннем по-
рядке приняли решение не возвращать 
самолёты иностранным владельцам. 
Аналогичного решения ждут и в от-
ношении списания долгов по лизингу, 
особенно если нет денег ни у авиаком-
паний, ни в бюджете РФ на их оплату, — 
рассказал Андрей Патраков.

Статья 250 Налогового кодекса РФ 
предусматривает возможность спи-
сания кредиторской задолженности, 
на взыскание которой истёк срок ис-
ковой давности.

Поскольку задолженность по ли-
зинговым платежам накапливается 
с 2022 года, срок на обращение ино-
странных кредиторов в суд начнёт 
истекать в 2025-м, продолжил Борис 
Романов из адвокатского бюро S&K. 
Но при списании долг признаётся при-
былью и облагается налогом по став-
ке 25%. Единовременно уплатить даже 
такую сумму смогут далеко не все пе-
ревозчики.

Естественный забор
Аудитория российских видеосервисов увеличилась за год на 30 млн

Елизавета Крылова 

А удитория российских видеосерви-
сов увеличилась за год более чем 

на 30 млн: у «VK Видео» — на 4,3 млн, 
до 72,2 млн, у «VK Клипов» — на 9,8 млн, 
до 66,6 млн, у Rutube она подскочи-
ла на 17,9 млн, до 58,3 млн, рассказали 
«Известиям» в Ассоциации блогеров 
и агентств (АБА). По словам экспертов, 
интерес к отечественным площадкам 
вырос на фоне замедления YouTube. 
Эксперты полагают, что в 2025 году ин-
терес пользователей к отечественным 
платформам продолжит увеличиваться. 
Этому могут поспособствовать внедре-
ние новых функций и улучшение поль-
зовательского опыта.

За год среднемесячная аудитория 
у «VK Видео» увеличилась на 4,3 млн, 
до 72,2 млн, у «VK Клипов» — на 9,8 млн, 
до 66,6 млн, у Rutube она подскочила 
на 17,9 млн, до 58,3 млн. Видеосервис 
Nuum начал свою работу в конце де-
кабря 2023 года, за время его работы 
аудитория составила 5,2 млн. Об этом 
свидетельствуют данные Ассоциа-
ции блогеров и агентств (есть в распо-
ряжении «Известий»). Таким образом, 
число пользователей отечественных 

видеосервисов выросло более чем 
на 30 млн.

Данных за 2022 год по «VK Видео» 
и «VK Клипам» у ассоциации нет, аудито-
рия Rutube составляла 17,2 млн человек.

Показатели YouTube постепенно 
снижаются, однако о конечных циф-
рах оттока говорить пока рано, отмети-
ли в АБА, но тренд вырисовывается всё 
чётче: согласно данным, среднедневной 
охват в октябре у этого видеохостин-
га снизился на 2,3% и составил 46,2 млн 
человек, когда в январе было 54,2 млн.

В АБА считают, что замедление 
видеохостинга YouTube само по себе 
не привело бы к массовому переходу 
пользователей на отечественные пло-
щадки. Они последовали за блогерами, 
которые или сменили, или дополнили 
свой перечень площадок для разме-
щения авторского контента, поясни-
ли в ассоциации.

Управляющий партнёр агентства 
цифровых коммуникаций Heads’made 
Ярослав Мешалкин считает, что отече-
ственные платформы смогли восполь-
зоваться замедлением YouTube и начать 
усиленно работать.

— 30 млн — хороший результат, я ду-
маю, что в следующем году он как ми-

нимум удвоится за счёт последова-
тельного изменения пользовательских 
привычек, имиджевых кампаний, разви-
тия контента и технологий, — сказал он.

Рост «VK Видео» в 2024 году обуслов-
лен несколькими факторами — появ-
лением новых авторов и развитием 
программы монетизации, рассказали 
«Известиям» в пресс-службе VK.

— За 11 месяцев 2024 года число авто-
ров, создающих оригинальный контент 
на «VK Видео», увеличилось на 52%, под-
писки на их страницы выросли в 3,5 раза. 
Средний доход авторов в программе 
монетизации, запущенной в сентябре, 
вырос в 2,5 раза. Общая численность 
авторов контента, участвующих в про-
грамме на платформе, достигла 81 тыс. 

Максимальная сумма, выплаченная 
автору за октябрь по новой програм-
ме, превысила 1 млн рублей, — отмети-
ли в пресс-службе компании.

Важную роль сыграли продуктовое 
развитие сервиса и внедрение новых 
технологий, добавили там. Приложение 
«VK Видео» стало доступно на смартфо-
нах и планшетах на Android, запущены 
новая система рекомендаций и новая 
система поиска по контенту — появи-
лись новые алгоритмы искусственного 
интеллекта для автоматического рас-
познавания речи и синтеза субтитров 
в роликах, шоу, клипах и другом кон-
тенте.

Что же касается «VK Клипов», то, 
по данным пресс-службы, количество 
опубликованных роликов за третий 
квартал увеличилось в 2,8 раза, а число 
создателей контента — на 47%.

Среди причин роста в компании вы-
деляют возможность объединять ро-
лики в тематические плейлисты, бла-
годаря чему блогеры смогут дольше 
удерживать внимание на новых видео 
и повышать просмотры ранее опубли-
кованных роликов.

Видеосервис Nuum отмечает увели-
ченную заинтересованность пользова-

телей в вертикальном контенте. Авто-
ры активно выкладывают видео именно 
в этом формате на порядок чаще, чем 
в стримах или горизонтальных видео. 
В компании полагают, что это связано 
с меньшими трудозатратами по мон-
тажу и созданию таких видеороликов. 
Ежемесячная аудитория платформы 
с начала 2024 года выросла в 2,5 раза, за-
явили «Известиям» в компании.

«Известия» направили запрос 
в Rutube.

Сегодня многие блогеры ищут ло-
кальные альтернативы из-за ограни-
чений на международных площадках 
и YouTube, а «VK Видео» и Nuum предла-
гают удобные условия для монетизации 
и продвижения контента, что привле-
кает как крупных, так и нишевых авто-
ров, считает CEO креативного агентства 
«Ближе» Татьяна Никишина.
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Утильные истории
Россияне скупают автомобили  
перед повышением платежей

Сергей Настевич

С прос россиян на новые автомоби-
ли за осень 2024-го вырос на треть 

по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, сообщили площад-
ки по продаже машин. Одни из главных 
причин — рост утильсбора в октябре 
2024-го и его плановое повышение 
с 1 января 2025-го, отметили эксперты. 
В связи с этим в следующем году цены 
на автомобили значительно вырастут, 
а активность покупателей ощутимо упа-
дёт, полагают специалисты. О том, какие 
машины скупают россияне, — в матери-
але «Известий».

В РФ стали более чем на треть чаще 
интересоваться покупкой новых ав-
томобилей по итогам осени 2024-го 
по сравнению с аналогичным перио-
дом в прошлом году, сообщили «Изве-
стиям» в агрегаторах по покупке машин. 
Так, по данным «Авито Авто», лидером 
по спросу среди марок стал «ВАЗ», по-
лучивший долю 23,6%. Также в пятёр-
ку вошли Haval (10%), Chery (7,2%), Geely 
(7%) и Changan (5,4%).

Среди моделей по спросу лидирует 
Lada Granta — 8,9%. На втором месте ока-
залась ещё одна модель этой марки — 
Vesta с 4,9%. Третью строку занял Haval 
Jolion (4,3%), а четвёртую — «Москвич 
3» (2,7%). Замыкает топ-5 Niva Legend 
с 2,6%. Лидером по динамике спроса 
стала Lada Largus — интерес к ней вы-
рос более чем в десять раз.

На фоне умеренного роста про-
даж в первом полугодии осенью ры-
нок столкнулся с резким повышением 
спроса из-за новостей о росте цен, рас-
сказал заместитель генерального ди-
ректора АГ «Авилон» по продажам но-
вых автомобилей Ренат Тюктеев.

Банковское финансирование сделок 
у физических лиц, по его словам, вы-
росло за первые шесть–девять месяцев 
2024 года на 60% по сравнению с анало-
гичным периодом 2023-го. Но его бы-
стро охладила новая ключевая став-
ка Центробанка в 21% поздней осенью.

По данным «Авто.ру», россияне 
на 27% активнее интересовались новы-
ми автомобилями, а в сегменте поде-
ржанных машин спрос снизился на 11%. 

Как полагают аналитики, потребите-
ли стали чаще выбирать новые моде-
ли за счёт увеличения предложения 
от производителей, выхода новых ма-
рок и большого количества специаль-
ных предложений от дилеров.

В сегменте автомобилей с пробегом 
по спросу снова лидирует Lada: её доля 
составила 27,6%. Также в топ-5 вошли 
Toyota (6,9%), Hyundai (5,3%), Kia (5,3%), 
Volkswagen (4,7%), отметили в «Авито 
Авто».

— Осень 2024 года наглядно показа-
ла трансформацию российского авто-
рынка, — заявил руководитель продаж 
направления «Новые авто» компании 
Артём Хомутинников. — Мы видим 
чёткую поляризацию между тради-
ционным лидером Lada, занимающим 
почти четверть рынка новых автомо-
билей, и мощным присутствием китай-
ских брендов, суммарная доля которых 
достигает 68%. Китайские концерны 
укрепляют свои позиции на россий-
ском рынке в том числе за счёт новых 
моделей.

Объём предложения в сегменте ав-
томобилей с пробегом осенью 2024 года 
на 53% превышает осень 2023-го, заяви-
ли в «Авто.ру».

Несмотря на то что новые автомоби-
ли в салонах проходят предпродажную 
подготовку, специалисты советуют до-
полнительно проверять их во время по-
купки. Проведение независимой про-
верки позволит убедиться в отсутствии 
скрытых проблем. Также важно изучить 
документы, комплектацию и точность 
информации, представленной дилером.

В лучшем случае клиент может эф-
фективно проверить только лакокра-
сочное покрытие и не утоплена ли была 
машина, отметил директор по марке-
тингу и продажам бренда VGV Максим 
Железняк. 

Завернули пластик 
Кто и зачем скупает чужие банковские карты

Иван Петров

С удя по рекламе на стенах домов 
и асфальте больших городов Рос-

сии, а также в Telegram-каналах и дар-
кнете, на чёрном рынке готовы скупать 
у россиян банковские карты. «Известия» 
вместе с экспертами разбирались, для 
каких махинаций криминалитету пона-
добился пластик.

Агрессивная реклама скупки бан-
ковских карт стала массово появлять-
ся не только в мессенджерах и даркнете, 
но и на улицах крупных городов. К по-
иску и найму подставных лиц (их на-
зывают на жаргоне дропами), готовых 
оформить на своё имя и продать незна-
комцам пластик, подключили трафа-
ретчиков, которые наносят на асфальт 
и стены разного рода незаконную ре-
кламу. Как выяснили «Известия», биз-
нес подставных банковских карт об-
служивает многочисленные сферы 
теневой экономики — от онлайн-кази-
но до наркоторговли. Не остались в сто-
роне и экстремистские организации са-
мого разного толка.

По мнению аналитика агентства 
маркетинговых стратегий «МАКС» Мак-
сима Горбунова, основными потреби-
телями дроповских карт являются 
нелегальные криптовалютчики, он-
лайн-казино и традиционные уголов-
ники, включая мошенников, торговцев 
оружием и наркотиками и т.д.

— В настоящее время трансакции 
с цифровыми активами почти невоз-
можны без участия дроповских карт. Та-
кие платёжные инструменты исполь-
зуются как виртуальные кошельки для 
приёма наличных и дальнейшей конвер-
тации средств в различные криптоак-
тивы. Потом цифровая криптовалюта 
выводится на карту с другой стороны, — 
комментирует Горбунов.

По его словам, большая часть участ-
ников криптобизнеса в России исполь-
зует услуги дропов. Банки вынуждены 
бороться с дроп-картами и подозри-
тельными трансакциями, они блоки-
руют счета в соответствии с 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных пре-
ступным путём, и финансированию тер-
роризма». Между тем только на одном 
из популярных порталов заявлено бо-
лее 500 криптообменников, значитель-
ная часть из них предложит оплатить 
криптовалюту с помощью дропов, и это 
никого не смущает.

По словам Горбунова, ведущего мо-
ниторинг теневой продажи банковских 
карт в Сети, основная масса пластика 
обслуживает некриминальный бизнес:

— Каждый месяц мы наблюдаем бо-
лее 500 тыс. рекламных объявлений 
о покупке или продаже карт. Но это го-
ворит только о спросе и предложении 
карт на рынке. Пока падения запросов 
мы не видим.

Львиная доля дроп-карт использует-
ся в операциях с криптообменом. Зна-
чительно меньшая часть карт обслужи-
вает сферу онлайн-казино. Ещё меньше 
карт по косвенным признакам может 
иметь отношение к наркобизнесу и мо-
шенничествам.

Собеседник оговорился, что объём 
дроповских карт, о котором ему извест-
но, не конечен, а реальное их количество 
значительно больше.

Изначально о бизнесе по торговле 
картами, оформленными на подстав-
ных персон, был осведомлён узкий круг 
дельцов из даркнета, рассказал «Изве-
стиям» полковник МВД в отставке, экс-
перт по международной оргпреступно-
сти Сергей Пелих.

— Схему с чужими картами обкатыва-
ли криптовалютчики ещё лет десять на-

зад. Позже криптой и подставными кар-
тами начали пользоваться наркодилеры. 
Но в те времена вывести анонимно де-
нежные средства можно было и други-
ми способами. Сегодня же государство 
существенно закрутило гайки в сфере 
контроля трансакций. Спрос на пластик 
растёт со всех сторон.

По его словам, любой криминаль-
ный бизнес, предусматривающий си-
стемные денежные потоки, не может об-
ходиться без подставных банковских 
инструментов. Он также отмечает: Цен-
тробанк ужесточил требования по кон-
тролю над подозрительными трансак-
циями, что вынуждает уголовные круги 
проявлять осторожность в использова-
нии дропов.

— Времена, когда банковские карты 
попросту бросали в почтовый ящик, 
прошли. Банки настороженно отно-
сятся к дропам и предпочитают с ними 
не связываться, дабы не оказаться на ка-

рандаше у Росфинмониторинга, — гово-
рит Пелих. — В свою очередь, агентства-
посредники стараются имитировать 
среднестатистическую жизнь сво-
их карт: туда начисляются небольшие 
средства, систематически осуществля-
ются переводы скромных сумм. Впро-
чем, алгоритмы, по которым вычис-
ляются подозрительные трансакции, 
банки хранят в тайне. Поэтому подстав-
ные карты могут быть заблокированы 
в любой момент сразу после поступле-
ния на них существенных сумм. Разбло-
кировка средств возможна только после 
проверки и похода дропа в банк.

Существуют агентства, специализи-
рующиеся на скупке карт, они работают 
сразу с несколькими «дроповодами» — 
теми, кто находит желающих за возна-
граждение снабжать картами на своё 
имя. В сделке фигурирует не только бан-
ковская карта, но и сим-карта, привя-
занная к ней.

— На один телефонный номер дро-
па, как правило, может оформляться 
до 12 карт разных банков, — рассказал ис-
точник «Известий», знакомый с рассле-
дованиями в банковской сфере. — За свои 
услуги дроп получает до нескольких де-
сятков тысяч рублей. Как правило, речь 
о молодых людях, а также малообразо-
ванных, асоциальных гражданах, ино-
странцах. Некоторые не задумываются 
о последствиях, которые могут ожидать 
их после оформления на своё имя сим-
карт и банковских инструментов.

Для «дроповода» же существует риск 
недобросовестного поведения дропа (об-
манщиков на сленге называют скаме-
рами) — после получения денег человек 
может пойти в офис мобильной связи 
и заблокировать сим-карту или попро-
сту присвоить деньги, которые поступят 
на его счёт для «нанимателя».

В российском уголовном законода-
тельстве пока не предусмотрено от-

ветственности специально для дропов. 
Но и сегодня даже косвенное участие 
в организованной преступной деятель-
ности чревато серьёзными последстви-
ями.

— Например, может образоваться за-
долженность на карте, из-за чего есть 
вероятность стать ответчиком по граж-
данскому иску по долгам, — объясня-
ет председатель коллегии адвока-
тов «Вашъ юридический поверенный» 
Константин Трапаидзе. — Кроме того, 
на карту могут быть переведены деньги 
от третьих лиц в результате мошенни-
ческих действий. Иск может быть подан 
в рамках дела о незаконном обогаще-
нии, а в этом случае сумма полностью 
подлежит возврату, даже если перевод 
был осуществлён ошибочно.

Адвокат обращает внимание 
и на риск быть вовлечённым в нарко-
торговлю, даже если сам дроп и не по-
дозревает, откуда получает на карту 
деньги. Так желание заработать бы-
стрые деньги может обернуться тю-
ремным сроком.

— Человек, сам того не зная, рискует 
фактически стать и соучастником пре-
ступления, — говорит адвокат по граж-
данским делам Алла Георгиева. — Свои 
данные не стоит передавать даже зна-
комым, а тем более продавать незнаком-
цам. Если по этой карте будет осущест-
влён вывод денег лицу, находящемуся 
за границей, а сам перевод будет ис-
пользован в преступных целях, возмож-
но признание человека иноагентом. Это 
уже грозит разными негативными юри-
дическими последствиями. Как прави-
ло, такие данные скупают только в не-
законных целях, а продают их люди, 
находящиеся в тяжёлом материальном 
положении. При этом есть большой риск 
это положение не улучшить, а получить 
ещё больше проблем.

Дорожная завязка
Повлияет ли увеличение штрафов на количество нарушений ПДД

Яна Штурма, Сергей Настевич

Ш трафы за нарушение части пра-
вил дорожного движения вырос-

ли в полтора раза. В четверг, 12 дека-
бря, такие поправки к законопроекту 
приняли сразу во втором и третьем 
чтениях депутаты Госдумы. Платить 
больше россияне станут за «популяр-
ные» нарушения ПДД — превышение 
скорости, выезд на встречную поло-
су, игнорирование дорожных знаков 
и пьяное вождение. Кроме того, скид-
ка за своевременную уплату штрафа 
снизится до 25%. Однако радикально 
решить проблему с несоблюдением 
правил дорожного движения такие 
меры вряд ли помогут, полагают экс-
перты. Заядлые нарушители приспо-
собятся к новым суммам, основная 
масса водителей всё же станет вести 
себя на дорогах аккуратнее, но это бу-
дет временный эффект. О том, сколь-
ко и за что теперь придётся платить на-
рушителям, — в материале «Известий».

Изменения одобрили при рассмо-
трении во втором чтении законопро-
екта о введении санкции за повтор-
ное управление автомобилем без 
полиса ОСАГО. Дополнения об уве-
личении штрафов за другие право-
нарушения в документ внесли после 
принятия его в первом чтении в ноя-
бре 2023 года.

С 1 января 2025-го в среднем штра-
фы вырастут в полтора раза. В частно-
сти, речь идёт о нарушении скорост-
ного режима на 20–40 км/ч. Теперь 
за это придётся заплатить 750 рублей 
вместо 500. Максимальный штраф 
за превышение скорости на 80 км/ч 
и выше вырастет с 5 до 7,5 тыс. рублей. 
За проезд на красный сигнал светофо-

ра — с 1 до 1,5 тыс. За езду по обочи-
не — с 1,5 до 2,5 тыс., за несоблюдение 
требований разметки и знаков  — 
с 500 до 750 рублей, за поворот нале-
во или разворот в неположенном ме-
сте — с 1–1,5 до 1,5–2,5 тыс. рублей.

За непристёгнутый ремень безо-
пасности денежное наказание теперь 
составит 1,5 тыс. рублей вместо ты-
сячи. За управление транспортным 
средством в состоянии алкогольно-
го опьянения штраф теперь составит 
45 тыс., а не 30 тыс.

За причинение лёгкого вреда здо-
ровью при нарушении ПДД размер 
штрафа вырастет с 2,5–5 до 3,7–7,5 тыс. 
рублей. Что касается среднего вре-
да здоровью, штраф увеличится с 10–
20 до 15–30 тыс.

Отдельные нововведения коснут-
ся Москвы и Санкт-Петербурга. Так, 
за движение по выделенной полосе 
будут штрафовать на 4,5 тыс. вместо 
3 тыс. рублей. Такая же сумма пред-
усмотрена за несоблюдение требова-
ний разметки и знаков, запрещающих 
стоянку или остановку.

Кроме того, изменятся и правила 
уплаты штрафа со скидкой. Теперь 
это можно сделать в течение 30 дней, 
а не 20, но дисконт составит всего 25%, 
а не 50%, как было до нововведений.

Всего, согласно тексту законопро-
екта, «подорожают» 13 статей ПДД. 
При этом, как подчёркивают авторы, 
нововведения не коснутся тех, кто на-
рушит правила до вступления попра-
вок в силу.

Как рассказывал в интервью «Изве-
стиям» глава российской Госавтоин-
спекции Михаил Черников, по итогам 
прошлого года на российских доро-
гах произошло 132,5 тыс. ДТП, что 

на 4,5% больше, чем в 2022-м. Он под-
черкнул: проблематика аварийности 
с участием водителей с признаками 
опьянения остаётся актуальной, так 
как такие происшествия составляют 
более десятой части (10,5%) в общем 
количестве ДТП, а погибшие в этих 
ДТП — почти четверть от общего чис-
ла (23,5%).

— Поэтому борьбе с нетрезвыми во-
дителями мы всегда будем уделять 
особое внимание, — подчеркнул гла-
ва ГАИ.

Превышение скорости — наибо-
лее распространённое нарушение 
ПДД, на которое приходится более 
70% из 240 млн вынесенных ГАИ по-
становлений в 2023 году.

Основная цель принятых попра-
вок — повышение дисциплины сре-
ди водителей и снижение количества 
правонарушений на дорогах, полага-
ет практикующий юрист Екатерина 
Кутузова.

— Ожидается, что увеличение 
штрафов позволит не только улуч-
шить дорожную обстановку, но и сни-
зить количество дорожно-транс-
портных происшествий, — считает 
она. — При этом важно, чтобы законо-
датели уделили внимание разработке 
справедливого и пропорционального 
подхода к каждому виду нарушений.

Увеличение административ-
ных штрафов считается примером 
обычной законодательной логики, 
отметил заместитель руководите-
ля Федерального центра медиации 
Владимир Кузнецов.

— Обычно штрафы увеличивают-
ся кратно для целей общей превен-
ции совершения правонарушений — 
так было с недавним ужесточением 
ответственности в сфере персональ-
ных данных, — пояснил эксперт. — 
Но в данном случае просто происхо-
дит актуализация санкций КоАП РФ.

Автоэксперт Юлия Милославская 
считает, что с увеличением штрафов 
в полтора раза основная масса во-
дителей станет ездить аккуратнее, 
чтобы избежать финансовых потерь. 
Но другая часть может воспринять 
сложившуюся ситуацию как неиз-
бежные расходы, что кардинально 
не изменит дорожную ситуацию.

— После повышения штрафов 
можно ожидать временного сниже-
ния количества нарушений, но вско-
ре водители привыкнут к новым ус-
ловиям, — подчеркнула она. — Это 
связано с тем, что многие из них иг-
норируют штрафы и воспринимают 
их как способ пополнения бюджета 
государства.

В последний раз, по словам Юлии 
Милославской, штрафы повышались 
в 2021 году и касались серьёзных на-
рушений, таких как превышение 
скорости на 40–60 км/ч и управле-
ние транспортным средством без 
прав.

— Но повышение штрафов не слу-
жит универсальным решением всех 
вопросов, связанных с безопасно-
стью на дорогах, поэтому наблю-
далось лишь кратковременное 
снижение некоторых видов наруше-
ний, — добавила автоэксперт. — Цен-
тральные цели увеличения штра-
фов — снижение количества аварий 
и повышение уровня безопасности 
на дороге. Инфляция и рост стоимо-
сти жизни также требуют адекват-
ной реакции в законодательстве.

Снижение процента скидки, 
по её мнению, может быть связано 
с желанием повысить финансовую 
ответственность водителей и побу-
дить их более осознанно относиться 
как к уплате штрафов, так и к свое-
му поведению на дороге.

Начальник отдела маркетинга 
бренда VGV Алексей Колосов доба-
вил: эффективным способом про-
тив нарушителей на дорогах мо-
жет стать увеличение количества 
инструментов фиксации наруше-
ний, а также неотвратимость нака-
зания, то есть возможность быстро 
найти виновника. Он полагает, что 
размер штрафа в этом случае втори-
чен, поскольку незаконопослушные 
граждане осознанно нарушают ПДД 
и не уплачивают штрафы.

Общество

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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в 1,5 раза  
в среднем вырастут 
штрафы с 1 января
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Известия

Пятница, 13 декабря 2024

Зоя Игумнова

С начала он вышел на сцену Крем
ля и только потом на сцену Боль

шого театра. Народный артист России 
Николай Цискаридзе много лет наблю
дал перекупщиков билетов на «Щел
кунчика», знает их в лицо, и ему кажет
ся, что побороть спекуляцию в ГАБТе 
просто. 18 и 19 декабря ректор Акаде
мии русского балета им. А.Я. Вагано
вой представит в Кремлёвском двор
це новогодний спектакль на музыку 
Чайковского в исполнении своих уче
ников. А 12 декабря, в День Конститу
ции, в Кремле Николаю Цискаридзе 
вручили орден «За заслуги перед Оте
чеством» IV степени. «Известия» по
здравили артиста и поговорили с ним 
о балете и билетах на него.

Большой — театр для избранных?
Нет, это государственный те-

атр, главный театр страны. Однаж-
ды в гостях я познакомился с людь-
ми, которые приехали из провинции. 
Оказалось, что они никогда не были 
в театре. Я пригласил их. А потом они 
рассказали, что пошли в ЦУМ, купили 
наряды. Накануне ночь не спали, вста-
ли рано и готовились к вечеру.

Понимаете, для многих поход 
в Большой — праздник. Потому что 
ГАБТ — это помпезность и красота. 
И важно, чтобы все могли туда пой-
ти. Но билеты трудно достать. И так 
было всегда. Раньше только те, кто 
имел отношение к Политбюро или 
к министерству, могли купить места 
на «Щелкунчика» 31 декабря.

«Известия» провели исследование 
по ценообразованию на спектакли 
«Щелкунчик». Так вот это магическое 
название позволило театрам поднять 
стоимость в среднем на 50%.

И всё равно все билеты купят — 
даже если у вас будет голая ёлоч-
ка на сцене стоять. И можно даже 
в джинсах выходить.

18 и 19 декабря в Государственном 
Кремлёвском дворце ваши учени
ки из Академии русского балета 
им. А.Я. Вагановой представят балет 
«Щелкунчик» в хореографии Вайно
нена. Всё будет по классике, никакой 
импровизации. Скажите, как вы соблю
даете баланс между желанием зарабо
тать и доступностью представления?

Сцена Кремлёвского дворца зна-
кома мне с детства, я выступал на ней 
множество раз.

Потому что когдато ГКД был филиа
лом Большого театра?

Да. Вы знаете, ведь сначала я вы-
шел на сцену Кремля и только по-
том на сцену ГАБТа. В советские вре-
мена самый дорогой билет туда стоил 
3 рубля 50 копеек. За места повыше 
и по бокам зрители платили совсем 
небольшую сумму. Да и сейчас эти би-
леты стоят недорого. Тогда не было 
таких больших зарплат, какие суще-
ствуют сейчас.

Разница между «Щелкунчиком», 
который академия исполняет в Крем-
ле, и спектаклем ГАБТа, что у нас, — ра-
зовое мероприятие, которое, слава 
Богу, мы можем делать, потому что 
участвуем в программе «Приори-
тет-2030». Нам выделяют часть де-
нег, для того чтобы мы смогли осу-
ществить эту творческую поездку. 
Но за нами и смотрят.

То есть вам надо ещё и отчитаться?
Конечно! А потом чиновники по-

смотрят, сколько мы заработали 
и на что мы эти деньги потратили.

А на что вы обычно тратите?
В основном на зарплаты педаго-

гам. В конце года, честно вам скажу, 
они неплохо заработают. В моей род-
ной московской школе я никогда та-
ких денег не видел.

Самый дорогой билет на вашего «Щел
кунчика» стоит 25 тыс., а в том году 
на спектакль Большого театра стоил 
20 тыс. рублей. Получается, что дет
ский «Щелкунчик» дороже, чем в ис
полнении солистов ГАБТа?

Нет. Ведь сейчас билеты в партер 
Большого стали стоить 50–100 тыс. 
А у нас 25 тыс. стоят только пер-
вые ряды. Не надо сравнивать го-
сударственный театр, существую-
щий на деньги налогоплательщиков 
и дающий более 600 спектаклей в год, 
и разовое мероприятие Академии 
Вагановой.

Мы приезжаем в Москву дваж-
ды в год: зимой со «Щелкунчиком» 
и летом с выпускным спектаклем. 
И в какой-то год узнали, что наши 
билеты продаются с рук на площа-
ди перед Кремлёвским залом. Пере-
купщики их скупили, потому что они 
стоили недорого, и по завышенной 
цене толкали людям. И их всё равно 
у них брали.

Спекуляция детскими спекта-
клями — первый признак успеха! 
После этого мы и стали поднимать 
цены. Решили, что лучше пусть за-
работает академия, чем аферисты. 
Тогда я смогу больше денег зало-
жить на следующую поездку, обно-
вить костюмы и реквизит, раздать 
премии.

В Большом есть льготные категории 
зрителей. Для них оставлены билеты 
низкого ценового сегмента.

На наши спектакли всегда приез-
жают семьи участников СВО, дети 
из школ и другие льготные категории. 
Они не платят за билеты. А иногда ка-
кая-нибудь корпорация выкупает би-
леты и дарит поход на представление 
тем, кто не может себе этого позво-
лить.

Как можно побороть спекулянтов?
Я много лет наблюдал перекуп-

щиков, знаю их в лицо. Мне кажется, 
что это так просто — побороть спеку-
ляцию в Большом. Было бы желание. 
Всё-таки ГАБТ совсем рядом с Лубян-
ской площадью. Да и правоохрани-
тельные органы у нас хорошо рабо-
тают. Когда захотят, разом победят 
спекулянтов. А продажа по паспор-
там ничего не изменит. Зато услож-
нит проход в театр зрителям. Не верю 
я в эту систему.

Телеграмканалы разгоняют инфор
мацию, что билеты на «Щелкунчика» 
Большого выкупают крупные корпо
рации. Цена удовольствия — 50 млн 
рублей. Может быть такое?

Такое было всегда. В СССР и пе-
рестроечной России это называлось 
«целевой спектакль». Они нико гда 
не печатались в афише, билеты 
в кассу не поступали. 
Мало того, они выкупа-
лись с таким услови-
ем, что даже 

артисты не имели права 
пригласить своих гостей 
на свободные места. 
Корпорации выкупа-
ли целиком театр 
и буфет. В антрактах 
спиртные напитки 
лились рекой.

У нас был чу-
до в и щ н ы й с л у-
чай в начале 1990-х. 
Один небольшой 
банк купил балет «Ле-
бединое озеро». Обыч-
но по трансляции слыш-
но, как гудит зал перед 
спектаклем. А тут тишина. 
Дальше нам объявили, что бу-
дет задержка на 20 минут. Мы сиде-
ли в гримёрках и слушали, как на сце-
не чествуют главного бухгалтера, 
лучшего менеджера по продажам. 
Но всё равно не могли понять, поче-
му не было гула. Оказалось, охрана 
перекрыла выходы из зрительного 
зала, чтобы никто не вышел раньше 
времени, не выпил и не съел то, что 
разложено в буфете. А когда начался 
спектакль, в зрительном зале оста-
лась четверть партера. После антрак-
та артисты танцевали под топот соб-
ственных копыт. Многие зрители уже 
спали, потому что изрядно выпили.

Скажите, а когда в 2022 году некоторые 
артисты побежали, почему вы этого 
не сделали? В том же Париже вас на
верняка бы рады были видеть.

У меня есть уважение к европей-
ской культуре. Но я всегда понимал, 
что моя природа будет наилучшим 
образом реализована в русском теа-
тре.

Когда-то давно я сидел в очень 
небедном доме наших эмигрантов 
в Германии. Они хвалились сытой 
бюргерской жизнью. Я был ещё мо-
лодой и дерзкий и в какой-то момент 
сказал: «Но вы живёте так скучно! 
Да, у нас нет столько сортов колба-
сы. Но я живу на Фрунзенской набе-
режной и работаю в Большом театре. 
А вы — в глуши в Германии. Что ин-
тереснее?»

И что они ответили?
Они были в шоке от моей дерзо-

сти, потому что все смотрели им в рот 
и мечтали жить, как они.

Тогда я первый раз столкнулся 
с выражением russian shit по отноше-
нию ко мне.

Это кто такой смелый нашёлся?
А так к нам, ко всем русским ар-

тистам, относились в 1990-е годы. 
Я был удивлён, потому что ко мне 
слово russian было смешно приме-
нять. Бабушка — француженка, а все 
остальные грузины. О произошедшем 
я рассказал моему наставнику Рола-
ну Пети. «А ты для нас русский и все-
гда будешь им, — ответил он. — Это всё 
равно что я буду говорить: я галл или 
гасконец. Я француз!»

В общем, я знал, что они к нам так 
относятся. И мне не хотелось быть 
эмигрантом. Я понимал, что меня 
приглашают на все эти королев-

ские, посольские приёмы, пото-
му что я приехал из России. Они 
меня уважают — пока. А как толь-

ко я сделаю шаг туда, они переста-
нут считать меня равным. Для них 
мы всё равно будем часто людьми 
третьего сорта.

Праздник к вам 
приходит
Как снимали новогоднее шоу «VK под шубой 3»

Юлия Фролова 

Б аста и Ева Польна, Севиль 
и Михаил Шуфутинский, груп

па «Хлеб» и Александр Ревва, Ло
лита и MONA, Полина Гагарина 
и MIRAVI, Артемий Лебедев и Гарик 
Харламов — дуэты самых на первый 
взгляд несочетаемых артистов ждут 
в этом году зрителей новогоднего 
шоу «VK под шубой 3». На этот раз 
организаторы отказались от замыс
ловатых концептов и по запросам 
зрителей сняли, как сами говорят, 
«яркий классный концерт с хоро
шей музыкой». Самое то для старта 
новогоднего настроения, посколь
ку третье «VK под шубой» выходит 
27 декабря, открывая череду празд
ничных шоу. В числе тех, кто чуть 
раньше окунулся в атмосферу гир
лянд, заснеженных ёлок, блёсток 
и конфетти на съёмках программы, 
были и «Известия».

�� БАСТА И ЕВА ПОЛЬНА 
ОБНОВИЛИ «ЗИМУ  
В СЕРДЦЕ»

Неприметный павильон на северо-за-
паде Москвы, но внутри всеми цве-
тами горят гирлянды на рядах ёлок, 
искусственный снег хлопьями па-
дает из-под потолка, софиты, мель-
кают в коридорах артисты и звёзды 
шоу-бизнеса в нарядных костюмах. 
Полина Гагарина, Лолита, Севиль, 
Ева Польна, Баста, Михаил Шуфу-
тинский — жизнь внутри серых зда-
ний кипит с самого утра и до глубо-
кой ночи, поскольку здесь снимают 
новогоднее шоу «VK под шубой», уже 
третье по счёту, но одно из первых 
в марафоне праздничных передач, 
под которые зрители проводят оче-
редной год. Премьера «новогоднего 
огонька» от VK состоится 27 декабря 
в 20.25 по московскому времени.

В прошлом году «VK под шубой» 
прошло в формате музыкального 
фильма. Его сюжет отсылал к «Кар-
навальной ночи» Эльдара Рязанова, 
только в результате зрители увидели 
неожиданные дуэты опытных звёзд 
сцены и молодых артистов. Баста пел 
песню «Нам не жить друг без друга» 
вместе со Львом Лещенко, а Влади-
мир Пресняков записал фит вместе 
с SODA LUV. Глобально концепция тре-
тьего «VK под шубой» не изменилась, 

зрителей также ждут дуэты, казалось 
бы, самых несочетаемых российских 
исполнителей. На этот раз эффектный 
концерт, без чёткой сценарной линии.

— «Шубы» отличаются тем, что 
каждый год мы следим за трендами 
и тенденциями, за восприятием на-
шей аудитории. И в этот раз мы поня-
ли, что нашим зрителям хочется по-
смотреть просто классный концерт 
и послушать хорошую музыку. Мы ре-
шили пойти им навстречу, чтобы люди 
получили удовольствие от красивого 
и эффектного шоу, которое мы сни-
мем, — рассказала журналистам за-
меститель старшего вице-президен-
та VK по спецпроектам Зоя Новикова.

Само по себе взаимодействие раз-
ных поколений артистов в рамках од-
ного шоу его создатели называют 
большим событием. В этом году спе-
циально для программы музыканты 
записали восемь композиций. Неко-
торые из них — новое прочтение уже 
давно известных хитов.

В съёмочном павильоне горят 
лампы, за длинными серебряными 
шторами пока ещё артисты, певцы, 
за импровизированными окнами-
экранами — вьюга, а в сердце — зима. 
Снежная королева Ева Польна в цен-
тре подиума записывает кавер на пес-
ню своей же группы «Гости из будуще-
го». Но в дуэте с ней не «Моя Мишель», 
весьма удачно перепевшая компози-
цию «Зима в сердце», а Баста. Сам му-
зыкант во время записи своей части 
шоу попросил посторонних покинуть 

съёмочную площадку, вероятно, зри-
телей ждёт большой сюрприз. Запись 
обновлённой версии хита 2000-х Ва-
силий Вакуленко (настоящее имя рэ-
пера) назвал дуэтом мечты.

— Я всю жизнь был большим по-
клонником Евы Польны, поэтому для 
меня это радость, — рассказал музы-
кант журналистам.

�� ГЕНДЕР-ПАТИ ВАЛЕРИИ  
И ИОСИФА ПРИГОЖИНА

Не меньшим сюрпризом стало появ-
ление на съёмочной площадке боль-
шого семейства Валерии и Иосифа 
Пригожина. В перерыве между репе-
тициями и дублями «VK под шубой» Ба-
ста провёл гендер-пати для младшего 
сына Валерии Арсения Шульгина и его 
жены Лианы Волковой. Молодая пара 
ждёт второго ребёнка, поэтому попро-
сила своего любимого артиста поуча-
ствовать в объявлении пола малыша. 
Никто из родственников, включая бу-
дущих родителей, его обычно не знает. 
Обратный отсчёт и залпы синего кон-
фетти — будет мальчик.

«2024-й — всё-таки Год семьи», — 
пошутил Иосиф Пригожин.

— Меня даже на слезу прошиб-
ло, — поделилась Валерия. — Един-
ственное, я была уверена, что будет 
девочка, а хотелось мальчика, пото-
му что одна девочка у нас уже есть. 
Пожалуй, это и есть самое запоми-
нающееся событие 2024 года. И глав-
ное, что всё это произошло под его 
занавес.

Однако и на этом сюрпризы не за-
кончились. Самые неожиданные вы-
ступления ждали впереди, и, пожа-
луй, максимально неочевидным стал 
дуэт Михаила Шуфутинского и Се-
виль. Автор самой осенней песни 
исполнил вместе с солисткой груп-
пы Artik & Asti одну из самых зимних 
композиций — «Зима-холода» Андрея 
Губина. Сам Шуфутинский в беседе 
с журналистами отметил высокий 
профессионализм своей партнёр-
ши и даже признался, что немного 
волновался: уж очень легенда шан-
сона боялся подвести артистку.

— Севиль замечательная. И хотя 
раньше мы не выступали вместе, она 
суперпрофессионал. И это несмотря 
на то, что она ещё очень молода. Она 
настоящая и классная актриса. Вто-
рое — она очень хорошо поёт. Но это 

для всех было и так уже давно понят-
но. Поэтому мне было с ней очень лег-
ко, комфортно и удобно, — рассказал 
Шуфутинский.

Ещё одно интересное сочетание — 
Лолита и MONA. В противовес боль-
шинству артисток в белых нарядах, 
обе певицы вошли в кадр в чёрных 
костюмах. Лолита призналась, что 
давно мечтала поучаствовать в кол-
лаборации с молодой исполнитель-
ницей, но волновалась опытная певи-
ца не меньше Шуфутинского.

— MONA — большой профессио-
нал. Для меня это не просто честь, это 
очень сложная работа. Я раза три пе-
реписывала трек, очень боялась. 
В какой-то момент даже хотела ска-
зать, что не буду это делать, потому 
что недотягиваю. Успокоилась тогда, 
когда MONA мне позвонила и сказа-
ла: «Как классно ты спела». Поэтому 
мне было легко, потому что меня под-
держивали. Они понимают, что я трус 
по натуре, во мне есть это ощущение 
несоответствия профессионалам се-
годняшнего времени. Но это всё-таки 
очень хороший пинок, — рассказала 
Лолита.

«Только Политбюро  
могло купить билеты  
на “Щелкунчика” 31 декабря»
Артист балета и педагог Николай Цискаридзе — о советских чиновниках, 
банкирах 1990-х и безумствах юности, которые могли сломать карьеру

« ОКАЗАЛОСЬ, 
ОХРАНА ПЕ-
РЕКРЫЛА ВЫ-

ХОДЫ ИЗ ЗРИТЕЛЬНОГО 
ЗАЛА, ЧТОБЫ НИКТО  
НЕ ВЫШЕЛ РАНЬШЕ 
ВРЕМЕНИ, НЕ ВЫПИЛ  
И НЕ СЪЕЛ ТО, ЧТО РАЗ-
ЛОЖЕНО В БУФЕТЕ.  
А КОГДА НАЧАЛСЯ 
СПЕКТАКЛЬ, В ЗРИТЕЛЬ-
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Упущенный шанс

Олег Шамонаев

Обозреватель «СЭ»

Российские спортсмены, выступаю-
щие в нейтральном статусе на чем-

пионате мира по плаванию на короткой 
воде в Будапеште (нашем первом боль-
шом турнире за три года), выиграли две 
золотые награды. Победы одержаны 
в смешанной комбинированной эста-
фете 4х50 м (Мирон Лифинцев, Кирилл 
Пригода, Арина Суркова и Дарья Тро-
фимова), а также на дистанции 100 м 
на спине (Лифинцев). Кроме того, Приго-
да стал вторым на дистанции 100 м брас-
сом. Правда, наша главная звезда Евге-
ния Чикунова финишировала лишь пятой 
на стометровке брассом, но рекордсмен-
ку мира ждут ещё две дистанции. Успехи 
в Будапеште вызвали прилив энтузиаз-
ма у части болельщиков и специалистов, 
а вместе с ним появились и требования 

наказать тех, из-за кого российские плов-
цы лишились возможности стартовать 
на Олимпиаде-2024.

Действительно, первые за три года 
медали крупных стартов в плавании 
имеют большой резонанс. И на ра-
достях можно пренебречь тем, что 
нынешний чемпионат мира прово-
дится не в олимпийском бассейне, 
а на 25-метровой дорожке (что силь-
но корректирует спортивные раскла-
ды). Кроме того, главным стартом ны-
нешнего сезона была Олимпиада, 
состоявшаяся в июле-августе, и мало 
кто из лидеров делал ставку на Буда-
пешт-2024. С другой стороны, и наши 
пловцы ещё два месяца назад не знали, 
что их допустят на нынешний турнир, 
и тоже во многом выступают экспром-
том. И вообще победа есть победа, глу-
по принижать её значимость.

Однако и обвинять противников 
выступления под нейтральным фла-
гом (покинувших высокие должности, 
сохранивших свою точку зрения или 
сменивших её в русле «новой стра-
тегии») в том, что они лишили звёзд 
сборной России олимпийских меда-
лей, — это новая крайность. И не толь-
ко потому, что «фарш невозможно 
провернуть назад». Например, стран-
но не учитывать, что после Игр-2024 
World Aquatics поменяла правила до-
пуска нейтралов, а по старому регла-
менту победа в эстафете была невоз-
можна — нам просто не позволяли 
стартовать в этой дисциплине.

Напомню, что с февраля 2022-го 
по сентябрь 2023 года водникам 
из России и Белоруссии вообще запре-
щали выступать на международных 
стартах — просто по национальному 
признаку. Потом World Aquatics сфор-
мулировала правила допуска нейтра-
лов, которые оказались самыми жёст-
кими во всём олимпийском спорте. 
Белорусы на них согласились и верну-
лись на мировую арену, а вот россияне 
в большинстве своём отказались. Ис-
ключением стали только Юлия Ефи-
мова и Евгений Сомов — последний 
даже отметился на Олимпиаде в Па-
риже.

Насколько добровольным было не-
желание отбираться на Игры-2024 
(и в частности участвовать в большом 
ЧМ в Дохе в феврале нынешнего года) — 
вопрос неоднозначный. Такие звёзды 
нашей сборной, как Климент Колес-
ников и Евгений Рылов, отказывают-
ся стартовать без флага до сих пор. Од-
нако некоторые из наших пловцов 
признавались в интервью, что на них 
оказывали давление тренеры и чинов-
ники, не приветствуя желания вер-
нуться на мировую арену. Если бы 
не позиция прежнего руководства 
ОКР, Минспорта и национальной фе-
дерации плавания, то Евгений Сомов 
точно был бы в олимпийском бассейне 
в Париже не единственным нейтралом 
с российским паспортом.

Подход к выступлению наших 
спортсменов без флага резко поме-

нялся в августе нынешнего года, при-
чём это произошло без существен-
ных геополитических сдвигов. Да, 
после Игр некоторые международ-
ные федерации сделали полшага на-
встречу нашим спортсменам, но суть 
ограничений не поменялась — флаг 
нам не вернули, проверки на поли-
тическую нейтральность не отме-
нили. Тем не менее министр спор-
та Михаил Дегтярёв многократно 
повторил: нейтралы — не преда-
тели. В отличие от тех атлетов, кто 
на фоне санкций решил выступать 
за другую страну.

Теперь пару слов про результа-
ты чемпионата мира по плаванию 
на короткой воде. Ещё раз — никто 
не умаляет заслуг победителей этих 
соревнований. В конце концов, ни-
кто не мешал всем самым крутым 
спортсменам подтянуть свою фор-
му, приехать в Будапешт и бороться 
за престижные награды. Но вот на-
сколько корректно сравнивать про-
исходящее на «Дунай-Арене» с лет-
ними стартами в олимпийском 
Париже?

Спорт

Дмитрий Гарин

В ечером 13 декабря в Москве состо-
ится турнир «Бойцовского клуба РЕН 

ТВ», в главном событии которого Виталий 
Минаков подерётся с Кевином Джонсо-
ном по правилам бокса. В соглавном бою 
тоже планируется интересный боксёр-
ский поединок: чемпион WBA Asia Алек-
сей Папин сразится с экс-бойцом UFC 
Грегом Харди. Рассказываем об этих 
и других боях, которые пройдут в пятни-
цу на арене «Мегаспорт».

�� ВИТАЛИЙ МИНАКОВ —  
КЕВИН ДЖОНСОН

Легендарный российский тяжеловес 
Виталий Минаков дебютирует в про-
фессиональном боксе. Он хорошо из-
вестен любителям смешанных еди-
ноборств: был чемпионом Bellator, 
побеждал в титульном поединке Алек-
сандра Волкова и по праву считается од-
ним из лучших бойцов в истории России. 
В последние годы Виталий не был так 
активен: прошлый бой именно по MMA 
он провёл в 2021 году, уступив Саи-
ду Соу ме из-за травмы пальца — рефе-
ри остановил поединок, хотя Минаков 
был готов продолжать. В августе это-
го года Виталий вернулся и попробовал 
себя в поединке по боксу, но в малень-
ких перчатках. Получился непростой 
бой с Оли Томпсоном, но победу одер-
жал россиянин.

В профессиональном боксе Мина-
кова встретит Кевин Джонсон. Амери-
канец, который не так давно получил 
российский паспорт, имеет насыщен-
ную карьеру. Джонсон бился с такими 
титанами, как Виталий Кличко, Тайсон 
Фьюри, Дерек Чисора, Энтони Джошуа, 
Энди Руис и другие. Предыдущий по-

единок Джонсон провёл против ир-
ландца Шона Тёрнера из зала Конора 
Макгрегора и одержал убедительную 
победу нокаутом.

— Когда первый раз заговорили о дан-
ном противостоянии, конечно же, у меня 
был ответ однозначный, что я не боксёр 
и выступать против профессионально-
го боксёра не совсем разумно, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» Ви-
талий Минаков. — Но мы пообщались 
с моей командой, я посмотрел поедин-
ки Кевина и понял, что в принципе по-
чему бы не сделать этот вызов самому 
себе. Я ощущаю, что есть лёгкая ирония 
со стороны друзей, товарищей, коллег. 
Но это меня и подстёгивает к тому, что-
бы в очередной раз опровергнуть скеп-
сис и сомнения в том, на что я способен. 
Так что настроен только на победу.

�� АЛЕКСЕЙ ПАПИН — ГРЕГ ХАРДИ

Алексея Папина можно считать лучшим 
тяжеловесом из России — до введения 
санкций он занимал первую строчку 

в рейтинге WBA. Сейчас Алексей вла-
деет поясом WBA Asia, а в его команде 
говорят, что следующим шагом станет 
титул WBA Gold. Папин провёл 20 про-
фессиональных поединков, выиграв 
18 из них. Бой с Илунгой Макабу росси-
янин проиграл, а поединок против Со-
слана Асбарова был признан несостояв-
шимся. Предыдущий поединок Алексей 
провёл в августе 2024-го против Фелик-
са Валеры и отправил бывшего сопер-
ника Дмитрия Бивола в нокаут в пятом 
раунде.

Оппонент у Папина в этот раз нестан-
дартный. Грег Харди проведёт только 
четвёртый профессиональный поеди-
нок в боксе — предыдущие три он выи-
грал. Харди больше известен как боец 
UFC, где он проиграл Александру Вол-
кову, но продержался с ним полные три 
раунда. Всего в UFC Харди одержал пять 
побед и потерпел семь поражений, а те-
перь побьётся с Папиным в боксе. Алек-
сей считается серьёзным фаворитом, 
но у Харди есть преимущество в виде 
его габаритов: перед поединком весы 

под американцем показали 146 кг, то-
гда как россиянин весит 101 кг.

— В этот раз, к сожалению, подго-
товка получилась меньше, чем обычно, 
в связи с определёнными причинами, 
но всё равно я провёл хорошие спаррин-
ги, — поделился с «Известиями» Алек-
сей Папин. — Что касается Харди, у меня 
есть опыт побед над крупными парня-
ми. В моей карьере в кикбоксинге был 
бой с соперником, который весил 139 кг. 
Тогда мне удалось победить и даже от-
править его в нокдаун. Правда, в том 
поединке было разрешено бить коле-
нями и ногами. Посмотрим, как будет 
на этот раз.

�� СЕРГЕЙ КУЗЬМИН —  
СОЛОМОН АДЕБАЙО

Кузьмин — известный российский тя-
желовес, одноклубник Дмитрия Бивола 
и ученик Геннадия Машьянова. Профес-
сиональный рекорд 37-летнего Кузьми-
на — 19 побед и два поражения. 14 боёв 
Кузьмин выиграл досрочно. Также Сер-
гей дважды претендовал на пояс WBC 
International в тяжёлом весе, но первый 
бой против Амира Мансура был при-
знан несостоявшимся, а вторая попыт-
ка обернулась спорным поражением 
от Мартина Баколе. Предыдущий бой 
Кузьмин провёл летом 2023 года про-
тив Германа Гарсии Монтеса и побе-
дил в восьмом раунде.
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«Обожаю удивлять людей, 
говорящих, что мы слабые»
Форвард «Краснодара» и сборной Колумбии  
Джон Кордоба — об игре против Месси, нелепом голе  
и несправедливом отстранении российских атлетов

Дмитрий Барулев

П рошедшим летом Джон Кордоба 
мог взорвать трансферный рынок 

РПЛ: колумбийца долго вёл «Зенит», а по-
сле в переговоры включился «Спартак». 
Но сделку так никто и не закрыл, и 5 ноя-
бря нападающий продлил контракт 
с «Краснодаром» до лета 2027 года. В ин-
тервью «Известиям» и «Спорт-Экспрессу» 
Кордоба рассказал, как проходили пере-
говоры, и отметил разницу между рабо-
той с Ивичем и Мусаевым.

Недавно вы продлили контракт с «Крас-
нодаром». Довольны?

«Краснодар» — место, где ко мне от-
носились лучше всего. Здесь я счастлив. 
Это мой дом. Клуб сделал многое, чтобы 
я остался, и эта забота и заинтересован-
ность сыграли важнейшую роль.

При этом разговоров об уходе было до-
статочно — и зимой, и особенно летом.

Слухов было много. Но я всегда оста-
вался сконцентрированным только 
на одном клубе. Мне говорили об инте-
ресе «Спартака» и «Зенита». И я благода-
рен им за этот интерес. Но всё разреши-
лось: я остался в «Краснодаре».

Как часто вы общались с Сергеем Галиц-
ким во время переговоров о продлении 
контракта?

У нас очень хорошие отношения 
с президентом. Я всегда буду благода-
рен «Краснодару». Больше, чем любому 
другому клубу, за который я выступал.

Кубок Америки — ваш первый крупный 
турнир в составе сборной. Каково это?

Это турнир очень высокого уровня. 
Я насладился всеми играми.

Вы играли против Месси. Он всё ещё луч-
ший футболист мира?

Против Лео я успел поиграть ещё 
в Испании. Уважаю его. Что касается 
звания величайшего, думаю, что у каж-
дого свои предпочтения. Лично я не могу 
выбрать между ним и Роналду.

У Колумбии большие шансы отобрать-
ся на ЧМ-2026. Сыграть на нём — ваша 
мечта?

Играть на чемпионате мира — одно 
из моих главных желаний. 

Сборная России по-прежнему не игра-
ет в официальных матчах. Если бы она 
выступила на ЧМ-2026, какими были бы 
её шансы?

В России много хороших футболи-
стов, здесь всё продолжает развиваться, 
несмотря ни на что. А чемпионат мира — 
вещь непредсказуемая, никогда не зна-
ешь, кто какое место займёт. Но Россия 
точно вышла бы из группы.

Как вы сейчас воспринимаете отстране-
ние нашей сборной?

Это очень печально. Естественно, хо-
чется, чтобы молодые игроки «Краснода-
ра» — Черников, Кривцов и другие — вы-
ступали на крупных турнирах. Но даже 
сейчас им нужно продолжать работать 
на максимуме и выкладываться. Это по-
может в будущем. Считаю, что неспра-
ведливо лишать Россию возможности 
играть на международной арене, по-
тому что спорт не имеет к происхо-
дящему никакого отношения. 

Как вы смотрите на идею товарище-
ского матча Россия — Колумбия?

Очень хотелось бы! 

Давайте вернёмся к прошлому 
сезону. У вас не было ощущения, 
что после смены тренера коман-
да могла посыпаться?

Перемены — это всегда слож-
но. Но тренер отдался, со своей 
стороны, на максимум, мы тоже 
сделали всё от нас зависящее. 

Черников говорил, что 
у команды был шок после 
отставки тренера Владими-
ра Ивича. Как эти события пе-
реживали вы?

Конечно, это стало для 
нас сюрпризом. Но было 
всего два варианта: всё бро-
сить и упасть или 
продолжить бо-
роться за чемпи-
онство. Мы вы-
брали второе.

Мусаев сильно поменял вашу игру?
Не могу рассуждать в таком ключе 

о ком-то из двух тренеров. С Ивичем 
мы проделали огромную работу, с Му-
саевым у нас тоже всё хорошо. Нужно 
просто продолжать начатое.

Ивича тепло провожали — болельщики 
на матче с «Локо» даже посвятили ему 
баннер.

Это человек, который дал мне пове-
рить в себя. С Мусаевым у нас тоже хо-
рошие отношения, между нами есть до-
верие.

Вы до последнего верили в чемпионство 
в прошлом сезоне?

Вся команда верила в это до самого 
конца. Но особенно расстроен я был, ко-
гда увидел гол «Зенита» и то, как он был 
забит.

Нелепый гол?
Вы сами всё видели.

После игры у вас на глазах были слёзы. 
Но ваш образ настолько брутальный, 
что могло показаться, что плачете чуть 
ли не впервые.

Не впервые. Сердце у меня не ка-
менное. Многие не знают меня настоя-
щего. Возможно, поэтому кому-то ка-
жется, что я не умею плакать. Смотря 
на меня на поле, кто-то думает, что 
я какой-то монстр, но на самом деле 
за его пределами я очень спокойный 
человек.

Что сказал Галицкий в раздевалке после 
той игры с «Динамо»?

Не буду разглашать внутренние 
вещи. Это правило нельзя нарушать.

Почувствовали ли вы, что Галицкий был 
расстроен? 

Мне кажется, что, когда мы прошли 
такой долгий путь и дошли до ключе-
вого момента, для всех было важно по-
бедить, но это не вышло... В этом сезоне 
мы тоже будем биться до конца.

«Краснодар» сегодня частично остаётся 
командой Ивича или это уже абсолютно 
новый коллектив Мусаева?

Мне кажется, те идеи, которые пред-
лагает наш тренер сейчас, дают резуль-
тат, и мы воспринимаем их хорошо.

Футбол Мусаева более открытый и ата-
кующий, нежели прагматичный Ивича?

Уважаю стиль каждого тренера. 
Я хорошо себя чувствовал и с Ивичем, 
и с Мусаевым. Не хотелось бы сравни-
вать. Мне это не нравится.

Мало кто верил, что вы и в этом сезоне 
продолжите бороться за чемпионство. 
Вы стали сильнее?

Я обожаю удивлять людей, которые 
говорят, что мы слабые. 

«Краснодар» станет чемпионом в мае 
2025-го?

У нас высокие шансы.

Где Джон Кордоба мечтает завершить 
карьеру?

Рано об этом говорить. 

К 2027 году вы уже шесть лет 
будете жить в России. Не было 
мысли получить российский 
паспорт?

Всё возможно. Хотя я  
и колумбиец, не вижу 

проблем в том, что-
бы получить рос-

сийское граж-
данство.
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Крупногабаритный бокс
Что ждёт зрителей «Бойцовского клуба РЕН ТВ»
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Александр Фёдоров | 
«Спорт-Экспресс»
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